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Пролетарии всех стран, соединяйтесь! Найкен муаилман пролетарий УхтевдУккна!
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Подлейшже изменники родины, 
авфраво-троцкистские бандиты, крова- 

:ые, лютые враги народа разобла- 
ха-кены и обезврежены. Процесс анти- 
в 1 оветского право-троцкистского цен- 
;ст- :ра, закончившийся допрос обви- 

щемых и свидетелей вскрыл чу- 
;овишиые злодеяния, совершенные 
1ухариным, Рыковым, Крестинским, 
1годой и их гнусной шайкой. Вся 
трана с огромным вниманием сле-

Ьt цт за процесом. Чувство глубочай­
шего возмущения и негодования 
хватило рабочих, крестьян, служа­
щих, интеллигенцию Советского 

"̂ оюза. Народ единодушно требует 
асстрела презревных шпионов и 
бийц. Фашистские бандиты дол- 
шы быть беспощадно уничтожены.

В дни процесса, чрезвычайно яр- 
о выразилась горячая любовь со- 
етского народа к своей доблестпой 
азведке, — органам Наркомвнудела, 

раскрывшей змеиное гнездо шпио- 
ов, диверсантов, вредителей, про- 
окаторов, убийц. Со всех концов 
ССР несутся пламенные приветст- 
!ия героическим советским развед- 
икам и их славному руководителю 
талвнскому наркому Николаю Ива- 
овичу Ежову.
Рабочие механо-сборочного цеха 

елябйнского тракторного завода 
сени Сталина в своей резолюции 
апис-али! «Мы восхищены успеш- 
оп разоблачительной работой ва- 

1да̂ их славных наркомвнудельцев под 
рководством верного лееинца-ста- 
шца тов. Н. Н. Ежова. Мы вы- 
ажаем уверенность, что они и 

д Ьредь так же успешно будут разо- 
алать вjffirroв народа:..'»
Таково одно из бесчисленных 

фодеых приветствий НКВД. 
Советская
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ражем революции, охраняющим 
воеваоия социализма и мирный 
>уд советского народа. Созданная 

воспитанная партией Ленина—

>ужие в руках рабочего класса!ЕХ0ДИМ0СТИ ~~в30Рвать их тылы, бы умертвить лучших людей нашей 
ютив врагов всех мастей. Совет-' что ы̂ 0Сла(Е1ТЬ их 11 п°Д°Рвать их родины товарищей Менжинского, 
:ая разведка показала себя зорким мощь' Так °бстоит Дело в настоя- Куйбышева, М. Горького.

щее время. 1ак оостояло дело и в Советское государство ценит спе- 
прошлом... циалистов, поощряет развитие пау-

Гаков закон взаимоотношений н0 в советском государстве не 
между буржуазными государствами», должно быть людей, извергов-вра- 

Галина, советская разведка сильна Бесспорно, что в тылы Советско- чей подобных Левину, Плетневу, 
яыиевистской идейностью в ра- го ша бУРжУазеые государства ^авакову. Эти изверги недостойны
»те и неразрывной связью с тру-1 ®тРемятся засылать вдвое и в трое ___________
щимися пашей страны. Народ больше нредителеи, шиионов, дивер- \
а̂ет, что советская разведка са“ ;ок 11 УииП1С чем в тылы любо- ■

ЙПЯР.Н И » го буржуазного государства.
Впереди у советской разведки; 

огромная работа, требующая высокой ,

ное следствие, являлись продажны­
ми шпионами, действовавшими по 
прямому указанию иностранных раз­
ведок и генеральных штабов. В 
угоду своим хозяевам— фашистским 
агрессорам —  троцкистско-бухарин- 
ско-рыковская шайка своей вреди­
тельской и диверсионной деятель­
ностью старалась обеспечить пора­
жение СССР в будущей войне для 
того, чтобы через горы трупов и 
море народной крови притти к вла­
сти и восстановить капиталистиче­
ский строй. Разгром этого шпион­
ского гнезда—большой удар по 
поджигателям войны, удар, равный 
по своему значению выигранной 
битве в войне с фашизмом. Ничто 
не помогло предателям: ни тща­
тельная маскировка, ни двуличие, ни 
многолетний провокаторско-шпион­
ский опыт. Советская разведка 
раскрыла все их ухищрения!

Шпионско-диверсантская сеть ка­
питалистических разведок в нашей 
стране разгромлена. Но, несомненно, 
будут сделаны попытки ее восста­
новить. До тех пор, пока наша со­
циалистическая страна окружена 
капиталистическими государствами, 
весь народ должен находиться в 
состоянии мобилизационной готов­
ности.

В речи на февральско-мартовском

Весь народ требует расстрела 
презренных шпионов и убийц

Уничтожить 
гадов

До конца выявим и уничтожим 
врагов народа

{И з резолюции митинга сотрудников окружного 
отдела Н КВД ).

Подлые подонки человечества, тельный
троцкистско - бухаринско - рыковская 
нечисть пускала в ход самые ужас­
ные, варварские средства, чтобы 
уничтожить советскую власть, рас­
членить СССР на части и пото­
пить в крови радостную и счастли­
вую к̂изнь миллионов граждан ве­
ликой страны Советов.

Заклятый и презренный враг 
Ягода вместе с врачами-извергами 
умертвили лучших сынов нашей ро­
дины В. В. Куйбышева, В. Р. Мен­
жинского, А. М. Горького. Буха- 
ринско-рыковская банда злодейски 
убила пламенного трибуна револю­
ции, ближайшего соратника велико­
го Сталина— С. М. Кирова.

Карающая рука пролетариата— 
органы НКВД —нанесла сокруши-

удар врагам народа. 
Мы, работники НКВД, требуем от 

пролетарского суда расстрелять этих 
подлых гадов, которые пытались про­
дать нашу родину и лишить радостной 
жизни советский народ.

Мы обязуемся еще выше поднять 
революционную бдительность, повсед­
невно повышать свое марксистско- 
ленинское идейное вооружение и 
приложим все свои силы, чтобы до 
конца выявить и уничтожить троц­
кистско-бухаринских гадов, в какие

(Из резолюции, принятой на митин­
ге колхозников, рабочих и трудовой 
интеллигенции Воскресенского 
сельсовета, Новокарельского рай­
она).

Суд распутал чудовищные пре-1 
ступления гнусных предателей из 
,,право-троцкистского блока41. Раз­
бойники Бухарин, Рыков, Ягода и 
другие по указке обер-бандита, 
трижды проклятого . Иуды-Троцкого 
хотели в нашей стране восстановить 
капитализм путем поражения СССР 
в войне, они хотели потопить трудя­
щихся нашей страны в крови.

преступлениябы тоги они ни рядились. гнусные
Мы еще теснее сплотимся вокруг „ я п- ри1.лиг

Коммунистической партии и любимого Щ°длои шаике ухарипу, у,
учителя, отца и друга товарища Яго/ е и п“ а,а" 7 Т ,  Г /  !i  ’ г шеи страны воздаст по заслугам.!Сталина и вокруг нашего славного „  у л i
нанкома впутаенних лед Н II Ежо- Присоединяя свой голос к голосу, наркома внутренних дед и. и. ежо  всего народ^  мц требуем от про. j
ва* летарского суда применить к крова-
--------  ; вой банде— «право-троцкистскому

! блоку» самые суровые меры наказа- \

Пленуме ЦК ВКП(б) товарищ Сталин< аиах .„раво-троцкистского блока»

Изверги, обличенные 
званием врача

В злодейских террористических носить звание советского врача.
Убийцам, врагам парода не должно

ния.

быть места в нашей медицинской 
среде, на нашей

Наше требование—уничтожить га-!
дов всех до одного

Иуде-Троцкому неговорил. I принимали участие бывшие работни-
«Доказано, как дважды два че-!ки медицины Левин, Плетнев, Еаза- среде, на нашей социалистической! w « и л

тыре, что буржуазные государства К0В- ц0 заданию , матерых врагов земле. УИТН ОТ С УД Я  Н З р О Д З
засылают друг к другу в тыл сво- социализма Троцкого и Ягоды, эти Выражая благодарность органам
их шпионов, вредителей, диверсан- изменники родины использовали до- НŞВД и сталинскому паркому тов. \™3 резолюции, принятой на
тов, а иногда и убийц, дают им за- стижеииц ^етицинскоц лцу„ки для Я şа исключительную бдитель-; собрании рабочих Рутченов-
давне внедриться в учреждения и СВоих преступных и зверских ценность, мы, колллектив медицинских ского коксохимического завода

j предприятия этих государств, соз- лей. Они примеэили заведомо не-! работников лочкипской больницы и имени с. М. Кирова, Донбасс).
разведка--̂ грозное дать там СВ0Е) сеть н ” в слУчае правильные методы лечения, что-1 лихославльской амбулатории, про- i

I ттйпбгптшмллФн"— ичяцаптх »V гг.тттгт *     .и  я сим Военную Коллегию Верховного * Советский суд разоблачил пойман-
Суда приговорить всю коптрреколю- пых с поличным кровавых псов фа- 
ционную банду из „право-троцкист- шизма — троцкистско-бухаринских 
ского блока** к расстрелу. выродков, шпионов иностранных

Врачи: Воронова, Соловьева, разведок.
Петрова, Лилишенцева, Глуз- Зоркий страж социализма— НКВД,
ман.

Медицинские сестры! 
Беляева, Ручкина.

Зуева,

Е Щ Е  Т Е С Н Е Е  С П Л О Т И М С Я  
В О К Р У Г  К О М М У Н И С Т И Ч Е С К О Й  П А Р Т И И

Мы, члены парфеповской три- 
доблести, мужества и самоотвержен- котажной артели, ознакомившись с 
еости. Наши наркомвнудельцы в материалами судебного процесса 
своей работе опираются на весь мно-; антисоветского „право-троцкистского 
гомалдиооный мужественный и пат* блока", выражаем свой гнев и пре- 
риотичный советский народ. Совет- зрение к группе шпионов, дивер- 
ские разведчики—это не только те, сайтов и убийц и просим проле- 
кто работает в разведывателыю-ка- тарский суд приговорить Бухарина, 
рательпых органах, по и миллионы Быкова, Ягоду и других презрен 
трудящихся, научившиеся больше­
вистской бдительности, научившиеся 
разоблачать врагов народа. Трудя­
щиеся массы знают, что, помогая 
наркоман у дельцам, они помогают 
самим себе. Трудящиеся массы зна­
ют, что работа органов НКВД— 
важнейшая часть дела рабочего 
класса, дела социализма.

Доблестная советская разведка,

ных врагов из их шайки к расстре- им по заслугам 
ЛУ-

Еще теснее сплотимся вокруг 
коммунистической партии и совет­
ского правительства, еще больше 
повысим свою революционную бди­
тельность.

(Из резолюции собрания членов жать 
парфеновской трикотажной артели,] 
Лихославльского района). Iзлодеяния.

раняет его кровные интересы, и 
цтому окружает ее вниманием, 
обовыо и поддержкой.
Товарищ Ежов в речи на заседа- 
ш Президиума ДИК СССР 27 
идя 1937 года говорил!

капиталистическом мире ор- 
[ны разведки являются наиболее 
шавистной частью государствен­
но аппарата для широких масс 
»удящегося населения, поскольку 
1И стоят на страже интересов 
сподствующей кучки капиталистов, 
нас, наоборот, органы советской 
шведки, органы государственной 
о̂пасности стоят на страже инте­

рн • советского народа. Поэтому 
щ пользуются заслуженным ува- 
ением, заслуженной любовью 
[его советского парода".
Заслуги советской разведки огром- 

р/Раскрытие подлейшего заговора
»aвo-троцкистских предателей воле- ком Николаем Ивановичем Ежовым, 1 ских организаций. В постановлении мольскои организации нашего 
1ет новую ветвь в венок славы | действует во славу нашей родины..(пленума «Об, ошибках, допущенных 
»роических наркомвнудельДев. Kor-jEe могучие резервы— весь совет- 1 комсомольскими органивацияма при 
ц Сталинский Центральный Коми- ский трудовой народ .В этом ее сила!; исключениях из комсомола, о фор-

Колхозники артели „Червоный ! мально-бюрократическом отношении
к апелляциям исключенных изВМСМ

руководимый товарищем Ежовым, 
раскрыл фашистское гнездо, показав 
всему миру звериное лицо фашизма, 
кровавые дела его приспешников.

Сколько бы пи изворачивались, 
сколько бы ни лгали гнусные пре­
ступники, советский суд воздаст

Никакой пощады врагам парода, 
смерть изменникам родины!

Придет время, когда и обер-бан- 
дит Иуда-Троцкий предстанет пе­
ред народным судом и будет дер- 

ответ за свои кошмарные

Отставка французского 
правительства

Из Парижа сообщают, что 10 мар­
та правительство Шотапа подало в 
отставку.

Правительство ушло в отставку в 
связи с тем, что палата не предо­
ставила ему чрезвычайных полномо­
чий в финансовой и экономической 
областях.

По последним сведениям президент 
республики Лебрен поручил сформи­
рование нового кабинета Блюму. На 
заседании социалистической фракции 
палаты депутатов Блюм высказался 
за создание правительства народно­
го фронта под руководством социа­
листов. (ТАСС).

П р о в о к а ц и о н н ы е  м ахи нации 
я п о н с к и х  властей

22 ноября 1938 года шторм, 
свирепствовавший в Японском мо­
ре, выбросил на японский’ берег 
острова Сахалин советскую рыбо­
ловную шхуну «Вымпел». На шху­
не находилось четыре человека ко­
манды и 13 пассажиров, в том 
числе одна женщина с двухмесяч­
ным ребенком. Вместо того, чтобы, 
согласно международным обычаям, 
оказать помощь потерпевшим ава­
рию, японские власти задержали 
шхуну, а команду и пассажиров 
заключили в тюрьму. Как теперь 
стало известно, японский суд па 
южном Сахалине приговорил капи­
тана шхуны к одному году катор­
жных работ.

На требование советского прави­
тельства освободить наших, ни в 
чем неповинных людей, сделав­
шихся- жертвой аварии, японские 
власти предлагают обменять их на 
японских шпионов, арестованных 
в СССР.

Советское правительство реши­
тельно отклонило эго предложение.

Японские власти, видимо, рас­
считывают воспользоваться также 
задержкой в порту Хакодате со­
ветского парохода «Кузнецкстрой», 
чтобы обменять арестованных в 
СССР своих шпионов и других 
преступников на команду и пасса­
жиров этого парохода. Как известно, 
на борту парохода находится 72 
советских гражданина.

Советкое правительство поручило 
полпреду СССР в Токио заявить 
протест против осуждения капитана 
шхуны „Вымпел", а также задер­
жания судов „Вымпел" и „ Кузнецк­
строй * вместе с командами и пас­
сажирами.

В качестве ответной меры на 
японские беззакония, задержана вы­
сылка в Японию восьми японцев, 
которым недавно тюремное заключе- 
пие было заменено высылкой. (ТАСС).

ПО-БОЛЬШЕВИСТСКИ выполнять
РЕШЕНИЯ ПЛЕНУМА ЦК ВЛКСМ

Состоявшийся недавно У пленум, Факты перестраховки, излишней 
Центрального комитета ВЛКСМ подозрительности и фальшивой бди-

и пленума рамешковского РК ВЛКСМ 
об исключении из комсомола и сня­
тии с работы Горловой «как скрыв­
шую социальное происхождение и 
невнушающую политического дове­
рия».

Недавно окружном комсомола от­
менил как ошибочное решение

руководимая несгибаемым большеви- j вскрыл сещюзиые ошибки комсомоль-1 телкности имеют место и в комсо-  ̂ ю̂р0 максатихинского РК ВЛКСМ

ет р советское правительство чю-
(авйли руководителем советских j Перекоп", Донецкой области, в своей
шедчиков Николая Ивановича резолюции написали: „Да будут про
Еова, враги, притаившиеся в сво 
х змеиных норах, сразу почувс-тво-
|ди,. что близок

кляты презренные убийцы, шиио- 
пы, предатели родины, погубившие 

их конец. Они! лучших людей нашей страны, на­
вали, что железная рука посланца несшие ущерб народному хозяйству, 
{минского Центрального Комитета Никогда и никому не сломить мощи 
истигпет их, как бы они ни мае-1 советского государства, воли совет- 
[йровались. Желая спасти свои под- ского парода, уверенно идущего к 
1ые шкуры, они пытались, как это 1 новым победам. Требуем от Военной 
гетановлеыо судебным следствием,

и о мерах но устранению этих не­
достатков» записано!

«Комсомольские организации при 
проведепии работы по очищению 
рядов ВЛКСМ от троцкистско буха­
ринских агентов фашизма допусти­
ли серьезные ошибки и извращения, 
мешающие дальнейшей очистке Ле-

Ка-
рельского округа.

В Рамешковском районе Горлову 
заслуженно считали лучшей учитель­
ницей, активной комсомолкой.

об исключении из комсомола тов. 
Новицкого. Политическое обвинение 
тов. Новицкому было пред4яклено не­
правильно, без всякого основания. 
Однако клеветники, перестраховщи- 

Райоыная конференция комсомола ки остались ненаказанными, 
избрала ее членом райкома ВЛКСМ, j Передовая молодежь стремится 
а пленум утвердил ее заведующей > ВСТудИТЬ в ряды Ленинского комсо- 
пиоперским отделом райкома. С этой | мола ц ПОд руководством партии

бить Николая Ивановича Ежова. 
Обер-бандит Ягода подсылал к 
1иколаго Ивановичу Ежову участни- 
еов своей шайки для того, чтобы 
ши его отравили. Но замысел право- 
[роцкистсЁих бандитов, к счастью 
ря советского народа, не удался.

Блестящая победа советских раз­
ведчиков является вместе с тем 
крупным поражением иностранных 
буржуазных разведок. Право-троц­
кистские изменники, как е исчер­
пывающей ясностью показало судеб-

Коллегии Верховного Суда СССР ! пинского комсомола от врагов наро- 
физического уничтожения всех зло-; Да—троцкистско-бухаринских шпио­

нов и вредителей. Имеется немало 
фактов, когда комсомольские орга­
низации огульно, без проверки, не­
обоснованно исключают из рядов 
ВЛКСМ честных, преданных ком­
мунистической партии и советской 

Советская .разведка разоблачила \ власти комсомольцев, добиваются 
подлых заговорщиков, предателей I  снятия их с работы и цсключевия 
родины, врагов народа. Советский из учебных заведений, нередко

деев из троцкистско-бухаринской 
своры".

Это голос всего советского народа, 
полного священной ненависти к 
ираво-троцкистским изменникам и 
шпионам.

суд воздаст этой банде презренных 
фашистских наймитов по заслугам!

(„правда* от 11|Ш)

об'являют честных комсомольцев, 
не имея для этого основания, вра­
гами народа и пособниками врагов».

работой она также справлялась не­
плохо. Но вдруг у работников рай­
кома возникло подозрение: у Горло­
вой не все в порядке с социальным 
происхождением. (До организации J 
колхозов хозяйство ее родителей 
было середняцкое, а сейчас они со­
стоят членами и работают в колхо-

Ленина—Сталина бороться за новые 
победы коммунизма. Однако рост 
комсомольских организаций округа 
незначителен: за январь и февраль 
этого года принято лишь 525 чело­
век. 21 первичная организация 
округа не приняли в комсомол ни 
одного человека. В 834 колхозах

зе). II на этом основании ее исклю-1 имеется только 135 организаций
чают из комсомола и снимают 
работы.

При обсуждении вопроса о ком­
сомольской принадлежности Горловой 
и на бюро, и на пленуме райкома 
был секретарь окружкома ВЛКСМ- 
тов. Скобелев. Поэтому не удиви­
тельно, что бюро окружкома ВЛКСМ 
10 января по предложению тов. 
Скобелева утвердило решение бюро

ВЛКСМ. Неудовлетворительный рост 
комсомольских организаций можно i 
06‘яснить и тем, что их руко-1 
водители и прежде всего райкомы j 
комсомола искусственно затрудняют, 
прием в ВЛКСМ передовой советской ! 
молодежи. К вступающему в комсо­
мол пред4являют те же требования, 
какие пред4являет к своим членам 
партия большевиков. Вот пример.

25 ̂ февраля, принимая в комсо­
мол тов. М. Белякова, члены бюро 
козловского райкома задали 14 (!?) 
вопросов, в том числе были и такие 
вопросы! «Что делается в Китае н̂ 
Испании?», «когда был X с4езд 
ВЛКСМ», «какие стояли вопросы и 
какие основные задачи наметил X 
с‘езд ВЛ$СМ>.

Такие рогатки ставят вступающим 
в комсомол не только в КОЗЛОВСКОМ 
райкоме. На бюро лихославльского 
ГК ВЛКСМ до последнего времени, 
задавались сложные вопросы по 
истории ВКП(б) и о международном 
положении.

Очевидно, некоторые комсомоль­
ские работники не поняли того, что 
Ленинский комсомол является массо­
вой беспартийной организацией, 
примыкающей к ВКП(б), и об'еди- 
няет в своих рядах широкие слои 
передовой, политически грамотной 
трудящейся молодежи.

Пленум ЦК ВЛКСМ наметил кон­
кретные мероприятия для быстрей­
шей ликвидации ошибок, допущен­
ных при исключении из ВЛКСМ, 
разборе апелляций и полной реаби­
литации комсомольцев, опороченных 
клеветниками.

По-большевистски выполнять ре­
шения пленума ЦК ВЛКСМ, воспи­
тывать молодежь в духе большевиз­
ма—такова задача каждой комсо­
мольской организации, каждого ком­
сомольского руководителя.

В. Георгиевский.
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Продолжение допроса подсудимого
Бухарина*)

Председательствующий мый Бухарин, вам известно было,
Ульрих. Подсудимый Бухарин, про­
должайте показания о вашей анти­
советской деятельности.

Бухарин. Третьего дня я закон­
чил на том, что в конце 1932 го­
да образовался блок правых, троц­
кистов, зиновьевцев примерно на 
основе рютинской платформы. Сре­
ди участников контрреволюционной 
организации правых в этому време­
ни уже стали возникать террористи­
ческие настроения. Их можно было 
констатировать в кругу так назы­
ваемых моих учеников, в группе 
Матвеева, группировавшейся около 
Угланова, среди сторонников Рыко­
ва и среди некоторых профсоюзни­
ков. К этому периоду относится 
создание группы заговорщиков в 
Красной Армии. Я об этом слышал 
от Томского, который непосредст­
венно был информирован об этом 
Енукидзе.

Примерно в этому же времени, 
т. е. к концу 1932 года, или на­
чалу 1933 года, образовался так

что Карахан был участником право- 
троцкистской заговорщической груп­
пы?

Бухарин. Известно.
Вышинский. Известно вам было, 

что Карахан—немецкий шпион?
Бухарин. Нет, это не известно.
Вышинский (в Рыкову). Под­

судимый Рыков, вам известно было, 
что Карахан вел переговоры с не­
которыми немецкими кругами?

Рыков. Да, да.
Вышинский. Изменнические раз­

говоры?
Рыков. Изменнические.
Вышинский. Карахан от име­

ни вашего блока предполагал усту­
пить немцам какую-то часть союз­
ной территории?

Рыков. Я с Караханом сам не 
виделся, я знаю это со слов Томско­
го, который излагал в моем присут­
ствии и в присутствии Бухарина.

Вышинский. Значит и Бухарин 
знал? Разрешите спросить Бухарина.

Вышинский. Оглашаю дальше: 
«Общая формула, на которой мы 
тогда сошлись, сводилась к тому, 
что в переговорах с поляками 
(связь с которыми через Червякова 
уже к тому времени была установ­
лена) мы пойдем на отторжение от 
СССР Белорусской советской респуб­
лики». Верно? С кем вы обсуждали 
этот вопрос?

Рыков. Я это обсуждал с Голо­
дедом и Червяковым, они были в 
курсе дела.

Вышинский. Они были в кур­
се дела. А Бухарин быд в курсе 
дела?

Рыков. Да.
Вышинский. Подсудимый Бу­

харин, вы знали обо всем этом?
Бухарин. В 1930 году не мог­

ло стоять такого вопроса, Гитлер к 
этому времени еще не был у власти.

Вышинский. В 1930— 31 гг. 
были у вас разговоры с Рыковым и 
Томским?

называемый ковтактный центр, ку­
да вошли представители различных 
антипартийвых контрреволюционных 
течений, в том числе и правые.

Зарождение идеи государственно­
го переворота у нас, у правых за­
говорщиков, относится, примерно к

Вы знали?
Бухарин. Я знал.
Вышинский (в Рыкову). Вы 

имели в виду отторгнуть Украину в 
пользу германского фашизма?

Рыков. Практически речь мог­
ла итти насчет Белоруссии.

Вышинский (к Бухарину). Го-
1929— 30 году. Эта идея впервые ворил вам Радек, что по указанию 
была высказана Томским в связи Троцкого надлежит уступить, отдать 
с тем обстоятельством, что у Ену- ■ немцам Украину? 
кидзе, который был лично связан с! Бухарин. Насчет Украины я 
Томскими часто с ним общался, в ' положительно помню—речь шла и 
это время была сосредоточена охра- j относительно других областей, но о 
па Кремля. И в то же самое время каких, я не помню, 
можно было говорить об использо-! Вышинский. Вы показывали 
вании служебного положения Рыко- таким образом: «что Троцкий, фор- 
вым, который был председателем сируя террор, все же считает основ- 
Совнаркома. В этот период мы уже ным шансом для прихода к власти 
обсуждали1 вопрос о свержении со- блока поражение СССР в войне с 
ветского правительства насильствен- Германией и Японией за счет тер- 
ным путем с помощью группы во-' риториальных уступок (немцам—
енных участников заговора.

Вышинский. В лице Тухачев­
ского, Примакова и некоторых дру­
гих?

Бухарин. Совершенно верно. К 
1931 — 1932 г. в связи с измене­
нием политической кон‘юнктуры упор 
был поставлен на развитие повстан­
ческого движения, и контрреволю­
ционной правой организацией во 
главе с правым центром было спро­
воцировано несколько кулацких вос­
станий.

Вышинский. Под вашим непос­
редственным указаниям и под ва­
шим руководством?

Бухарин. Совершенно верно. Я 
послал Слепкова для подготовки 
кулацкого восстания на Кубани, 
Рыков послал на Кавказ Эйсмонта, 
который вступил в связь с пра­
вым Пивоваровым и троцкистом 
Белобородовым.

Кроме того могу сообщить, что о 
кулацком саботаже, как некоей 
предварительной стадии более ост­
рых форм борьбы, мне сообщали 
П. Петровский и Зайцев.

Вышинский. Поскольку вы 
упомянули об Эйсмонте, я хотел бы 
спросить вас относительно ваших 
связей с белогвардейскими кругами 
и немецкими фашистами. Вам из­
вестно это обстоятельство?

Бухарин. Мне это неизвестно. 
Во всяком случае я не помню.

Вышинский (к суду). Позволь­
те Рыкова спросить. Что вы може­
те сказать по этому поводу?

Рыков. Мне от Пивоварова бы­
ло известно, что казацкий союз, ко­
торый был организован по указа­
нию, по совету Слепкова...

Вышинский. Белогвардейский 
казацкий союз?

Рыков. Да... он через реэмиг­
рантов, которые входили в состав

японцам—Дальний Вос­
ток)». Было это?

Бухарин. Да, было.
Вышинский (Рыкову). Кара­

хан вел переговоры с немцами. 
Видимо, это происходило с ведома 
вашего блока. Бухарин об этом 
знал?

Рыков. Томский об этом сказал 
мне и Бухарину.

Бухарин. Я об этом узнал 
пост-фактум, потому что Карахан...

Вышинский. Вы одобрили пе­
реговоры Карахана от имени блока с 
немецкими фашистами?

Бухарин. Вообще относительно 
переговоров... я одобрял, т. высчи­
тал, что целесообразно...

Вышинский. Пе вообще, а 
переговоры, которые вел Карахан? 
Вы эти переговоры одобрили?

Бухарин. Не дезавуировал, сле­
довательно, одобрил.

Вышинский. Итак, можно уста­
новить, что с ведома Бухарина 
Карахан вел переговоры с немецки­
ми фашистами. Вы это, обвиняемый 
Рыков, подтверждаете?

Рыков. Да.
Вышинский. Итак, подсудимый 

Бухарин, вы несете ответственность 
за эти переговоры Карахана с нем­
цами?

Бухарин. Безусловно. .■
Вышинский. Подсудимый Ры­

ков сказал, что в тот период речь 
шла о том, чтобы отторгнуть Бело­
руссию. Так я понимаю?

Бухарин. Я себе представляю 
это совсем не так.

Рыков. Томский нам передал, 
что Карахану немцы сказали, что в 
придачу к экономическим уступкам 
немецкие фашисты настаивают на 
предоставлении национальным рес­
публикам права выделения. Мы тут 
же поняли и истолковали это так,

Бухарин. Я не помню »того.
Вышинский. Не помните? Под­

судимый Рыков, что вы скажете?
Рыков. Первое сообщение об 

этом было сделано Томским, он со­
слался на Червякова, который был 
у него на даче. И тогда по сообще­
нию Томского мы втроем обсуждали 
этот вопрос и это предложение о 
контакте с котрреволюционной бе­
лорусской организацией приняли. Во 
всяком случае это было в присут­
ствии Бухарина.

Вышинский. Так как это было 
в присутствии Бухарина, значит, 
Бухарин об этом знал.

Разрешите обратиться к Шаран- 
говичу, одному из руководителей 
белорусской подпольной организации 
заговорщиков. Что вы по этому 
поводу скажете, подсудимый Ша­
рангович?

Шарангович. И Голодед, и 
Червяков об этой установке инфор­
мировали нашу организацию, как о 
совершившемся факте. Причем я 
должен сказать, что в разговорах 
относительно этой установки Томский 
никогда не фигурировал, речь шла о 
Рыкове и Бухарине. При этом Чер­
вяков имел несколько разговоров с 
Бухариным, и он после разговоров 
не только меня информировал, по 
информировал на совещании цешгра 
нашу организацию с ссылками на 
Бухарина и Рыкова.

Вышинский. Следующий абзац 
ответа Рыкова, лист дела 120: 
«Червяков развернул в Белоруссии 
чрезвычайно активную деятельность. 
В своих взаимоотношениях с поля­
ками он и связанные с ним по
нелегальной деятельности сделали 
все практические выводы из этой 
нашей директивы». Вы это подтвер­
ждаете, Рыков?

Рыков. Конечно.
Вышинский. Следовательно, 

Червяков и люди, связанные с вами, 
имели систематическую связь с 
поляками?

Рыков. Да.
Вышинский. Какая это связь?
Рыков. Там была и шпионская

Бухарин

кадров этой контрреволюционной что речь идет о расчленении СССР.
оргавизации, имел связи с остатка­
ми казачьей эмиграции за грани­
цей. И в этой связи помощь ока­
зывали немецкие фашисты. Инициа­
тива организации этого союза, по 
словам Пивоварова, принадлежала 
Слепкову, которого на Северный 
Кавказ послал Бухарин и которому, 
как я полагаю, Бухарин давал оп-

Вышинский. Т. е. о том, что 
бы отдать Белоруссию?

Рыков. И тут же в общей фор­
ме мы приняли это.

Вышинский. Кто это «мы»?
Рыков. Я, Бухарин и Томский.
Вышинский. Правильно, под­

судимый Бухарин?
Бухарин. Не совсем. Не нас-

ределенпые указания и директивы, i чет Белоруссии, а насчет Украины.
Вышинский. Следовательно, эта Вышинский. Ага, теперь уже 

связь исходила но бухаринской ли-1 насчет Украины. А ведь речь до 
ни0 ? j сих пор шла насчет Белоруссии.

Рыков. Идея исходила по буха- Разрешите пред‘явить обвиняемому 
ринской линии. - Рыкову его показания том

Вышинский. Идея и практиче- 1, л. д. 119: «Должен однако ска-
ское претворение ее в жизнь. 

Рыков. Слепков это делал. 
Бухарин. Что Слепкова я по-

зать, что вопрос об ориентации на 
Польшу, с той точки зрения, чтобы 
заручиться ее поддержкой на слу-

сылал, я не отрицаю. Я посылал чай нашего прихода к власти, воз- 
его, чтобы он связался с белогвар-1 пик значительно раньше, а именно в 
дейскими казацкими кругами. j 1930 — 1931 году». Вы подтверж- 

Вышинский. Ясно! Подсуди-! даете это?
*) Сокращенная стенограмма. j Рыков. Да.

связь.
Вышинский. Шпионская связь 

в части вашей организации имелась 
с поляками по вашей директиве?

Рыков. Конечно.
Вышинский. В том числе и 

Бухарина?
Рыков. Конечно.
Вышинский. Вы и 

были связаны?
Рыков. Безусловно.
Вышинский. Значит вы были 

шпионами?
Рыков (молчит).
Вышинский. И организаторами 

шпионажа?
Рыков. Я ничем не лучше 

шпиона.
Вышинский. Вы были органи­

заторами шпионажа и были шпио­
нами?

Рыков. Можно сказать,—да.
Вышинский. Подсудимый Бу­

харин, вы признаете себя виновным 
в шпионаже?

Бухарин. Я не признаю.
Вышинский. У вас имелась 

группа ваших сообщников, заговор­
щиков в Белорусии, возглавляемая 
Голодедом, Червяковым, Шаранго- 
вичем. Правильно, Шарангович?

Шарангович. Правильно.
Вышинский. И по директиве 

Бухарина и Рыкова, под их руко­
водством вы связались с польской 
разведкой и польским генштабом? 
Правильно, Шарангович?

Шарангович. Совершенно пра­
вильно.

Вышинский. Следовательно, 
кто был организатором шпионажа, 
которым вы занимались?

Шарангович. Рыков, Бухарин.
Вышинский. Значит они были

шпионами также как...

Шарангович. Как и я сам.
Вышинский (к Рыкову). 

Подсудимый Рыков, в 1932 году 
Голодед вам рассказывал, что все 
сколько-нибудь крупные назначения 
людей на руководящие посты в 
Белоруссии предварительно согласо­
вывались с польской разведкой? 
Скажите, пожалуйста, была ли от 
поляков директива о подрывной 
работе в области обороноспособности?

Рыков. Два случая мне извест­
ны—это конский состав и дорожное 
строительство.

Вышинский. Об этом знал Бу­
харин? Об этой директиве польской 
разведки мешать и разрушать нашу 
обороноспособность?

Рыков. Да.
Вышинский. А вы здесь пока­

зали о Бенеке, об Ульянове, о ди­
рективе поляков, о подрыве обороно­
способности, о назначении с ведома 
польской разведки должностных лиц 
—это вы показали...«То, что я здесь 
показал, знали, разумеется, и осталь­
ные члены центра. Знали Бухарин и 
Томский, частично в эти дела был 

• также посвящен Шмидт»,—вы имеете 
в виду Василия Шмидта.

По вашему предположению Буха­
рин об этих шпионских связях знал 
или не знал?

Рыков. Он должен был знать, 
по менее детально и менее подробно, 
чем я знал.

Вышинский (к Рыкову). Я 
спрашиваю вас не о деталях, а о 
существе. Существо Бухарин знал?

Рыков. О существе связи Буха­
рин был информирован и знал об этом.

Вышинский. Я это и хотел уста­
новить. Позвольте считать установ­
ленным, что Рыков и Бухарин зна­
ли о существе изменнической связи, 
в состав которой входил и шпионаж.

Пред се дат ел  ьствующий 
Ульрих. Подсудимый Бухарин,

I продолжайте.
I Бухарин. В 1933 — 34 году 
| кулачество было уже разгромлено. 
[Повстанческое движение перестало 
[быть реальной возможностью, и по- 
J этому в центре правой организации 
снова наступил период, когда ориен­

тация на контрреволюционный загот 
! ворщический переворот сделалась 
1 центральной идеей.

Силы заговора, это были силы 
Енукидзе плюс Ягода, причем Ену­
кидзе в то время удалось завербо­
вать, насколько мне помнится, быв­
шего коменданта Кремля Петерсона, 
который, кстати сказать, был в свое 
время комендантом поезда Троцкого, 
затем военная организация заговор­
щиков: Тухачевский, Корк и другие.

Вышинский. В каком году 
это было?

Бухарин. Я считаю, что это 
было в 1933 — 34 году.

Вышинский. Подсудимый Ход­
жаев, говорил с вами Бухарин?

Ходжаев. Да, говорил.
Вышинский. Как, где, когда, о 

чем конкретно?
Ходжаев. В августе месяце, 

когда Бухарин приехал в Ташкент. 
Разговор между мною и Бухариным 

J произошел на даче у меня в Чим- 
; гане. После обзора внутреннего по­
ложения СССГ Бухарин сказал, 
что надо нашу деятельность напра­
вить таким образом, чтобы эта де­
ятельность помогла привести к по­
ражению Союза. По его словам, 
внутреннее и внешнее положение 
вело к этому. Он сказал, что мы, 
правые, имеем соглашение с фаши­
стской Германией, намечаем согла­
шение с Японией.

Вышинский. Подсудимый Бу­
харин, вы подтверждаете показания 
Ходжаева?

Бухарин. Я говорил, что нам 
придется иметь дело с различными 
иностранными государствами и что 
нельзя иметь дело только с одной 
группировкой, но нужно иметь дело 
и с другими.

Вышинский. Об Англии был 
разговор?

Бухарин. Был.
Вышинский. О Японии быд

разговор?
Бухарин. Был.
Вышинский. О Германии был

разговор?
Бухарин. Был.
Вышинский. Вы с Ходжаевым

разговаривали о свержении Совет­
ской власти, подготовлявшемся ва­
шей заговорщической группой?

Бухарин. Говорил в закрытых 
туманных формулах.

Вышинский. В таких, однако, 
формулах, чтобы он понял вас?

Бухарин. Совершенно верно.
Вышинский (к Ходжаеву). 

Вы повяли?
Ходжаев. Абсолютно.
Вышинский. Значит, Ходжаев 

прав, что вы ему говорили насчет 
связей с английскими разведчиками?

Бухарин. А этого не было.
Вышинский (к Ходжаев’̂ )* 

Было так, Ходжазв.?
Ходжаев. Было. Мы устанош- 

ли с ним, что лучше действовать 
либо через таджикских людей, либо 
послать в Афганистан человека.

Вышинский. Я еще раз спраг 
шиваю на основании того, чао 
здесь было показано против вас: зэ 
угодно ли вам признаться пере-д 
советским судом, какой разведкой 
вы были завербованы — английской,, 
германской или японской?

Бухарин. Никакой.
Вышинский. Я к Бухарину 

пока не имею вопросов.
П р е д с е д а т ельствующий 

Ульрих. Подсудимый Бухарин, 
продолжайте ваши показания, толь­
ко говорите поконкретнее.

Бухарин. В период около XVII 
партс‘езда, по инициативе Томского, 
возникла мысль о том, чтобы госу­
дарственный переворот путем при­
менения вооруженных контрреволю­
ционных сил приурочить как, раз к 
моменту X V II ! партийного с‘езда. 
По мысли Томского, составной ча­
стью этого переворота было чудо­
вищное преступление — арестовать 
XVII партс‘езд.

Пятаков против этой идея вы­
сказался не по принципиальным со­
ображениям, а по соображениям так­
тического порядка: это вызвало бы 
исключительное возмущение среди 
масс. Эта идея была отвергнута.

Должен сказать, что еще в гораз­
до более ранний период я лично да­
вал поручения Семенову об органи­
зации террористических групп, при­
чем докладывал об этом в нашем 
правом центре. Это было принят 
Таким образом я более, чем кто-ли­
бо другой из членов центра, ответ­
ственен за организацию террористи­
ческих групп Семенова.

Я давал также поручение эсеру. 
Семенову, о котором речь шла треть­
его дня на допросе, связаться с 
подпольными членами эсеровского ЦК.

Во-вторых, я пытался установить 
связь с заграничными организация­
ми и группами эсеров через неко­
его С. Б. Членова. Эсеры ответили, 
принципиальным согласием на под­
держание блока и контакта с пра­
выми, троцкистами, зиновьевцами, и 
проч., но они потребовали формаль­
ных гарантий, чуть ли не в письг

ральном комитете официальной пар­
тии эсеров и, во-вторых * о заграпич- 
ной организации, которая, главным 
образом, сосредотачивалась околş 
такой фигуры, как Марк, Вишняк— 
бывший секретарь учредительного 
собрания.

С приходом к власти фашистов в 
Германии среди верхушки контрре, 
волюциоБНых организаций начался 
обмен мнений относительно возмож 
ности использования иностранны#1’ 
государств в связи с военной ситу, ” 
ацией.

Летом 1934 года Радек мне ска­
зал, что от Троцкого получены дирек­
тивы, что Троцкий с немцами ве 
дет переговоры, что Троцкий уже 
обещал немцам целый ряд терри
ТОриаЛЬНЫХ уСТупОК, В ТОМ ЧИСЛ1
Украину. Если мне память не из­
меняет, там же фигурировали1410 
территориальные уступки и Японии "

Должен сказать, что тогда, в TjfP0 
пору, я Радеку возражал. Мне ка­
залось, что при развитии массового! 
патриотизма, который не подлежит-  ̂
никакому сомнению, эта точка зре 
ния Троцкого политически и такти-|»Д 
чески нецелесообразна с точки зре 
ния самого заговорщического плана 
что здесь надо действовать гораздо 
более осторожно.

Вышинский. Разрешите мне 
предъявить показания Бухарина— 
том 5, лист дела 95 —96: «Томскийом( 
сказал мне, что обсуждалось два

е?с‘

варианта: случай, когда новоеш
яяправительство организуется во вре 

мя мира» . а  значит, заговорщики|ти 
организуют! во время мира новое ош 
правительство, «и случай, когда 
оно организуется во время войны 
причем для последнего случая нем 
цы требуют больших экономических 
уступок»..., уступки, о которых я, 
уже говорил, — «и настаивают на|Че] 
территориальных уступках». Скажи 
те, правильно это или нет?

Бухарин* Да, это все правильно

ipej
п

ipo.
Вышинский (читает дальше).»

«Я спросил Томского, как же мыс- 
дится в этой связи механика нерв'
порота. Он сказал, что это дело гра
военной организации, которая . дол­
жна будет открыть фронт немцам 

Бухарин. Да, правильно
Вышинский. Правильно... «втит

реи
таком случае целесообразно отдать 
под суд виновников поражения на 
фронте. Это даст нам возможность со 
увлечь за собой массы, играя па- сем

Эю, в
менной форме. Условия, которые они
поставили, сводятся к изменению триотическими лозунгами» 
крестьянской политики в духе ку- есаь ваше возражение? 
лацкой ориентации и затем к лега-1 Бухарин. Да. 
лизации партий эсеров и меньше-j Вышинский. Так вот как. вы
виков, из чего, само собою разумеет- j «возражали» против открытия фрон 
ся, вытекал коалиционный состав та! Отдать под суд виновников пе­
того правительства, которое имеет ражения на фронте, сыграть на па 
возникнуть в случае успеха заговора, триотических лозунгах*# выйти су 

Кроме того непосредственно лич-; хими из воды. С Енукидзе по это
но я во время своей последней за-; му поводу говорили? 
граничной поездки в 1936 году, j Бухарин. С Енукидзе говорил 
после разговора с Рыковым, устано-j Вышинский. С Караханом го 
вил связь с меньшевиком Николаев- вориди? 
с е й м , который очень близок к py-j Бухарин. Говорил, 
ководящим кругам меньшевистской' Вышинский- Что говорили по 
партии. Из разговора с Николаев-1 этому поводу Ецукидзе и Карахан! 
ским я выяснил, что он в курсе 1 Бухарин> Они подтвердили, во 
соглашений между правыми, зиновь-; первых, что Карахан заключил до- 
евскими, каменевскими людьми и говор с немцами на условиях эко- 
троцкистами, что он вообще в кур-!номическвх уступок; во-вторых, что 
се всевозможных дел, в том числе! немцы выставили требование отно 
и рютинской платформы. То конкрет- j сительно, уступок территории, 
ное и новое, о чем шел между на-'что Карахан ответа не дал, заявив 
ми разговор, заключалось в том, что j что это дело должно быть обсужде 
в случае провала центра правых , но. В том числе есть и формула от 
или контактного центра, или вообще! ноезтельно выделения союзных рес 
верхушечной организации всего за- j цублик. В-третьих, относительно 
говора, через Николаевского будет! говоров СССР с Чехословакией!
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договоренность с лидерами II Интер 
национала о том, что они подни­
мают соответствующую кампанию в 
печати.

Кроме меня персонально, некото-

Францией о взаимной помощи. Нем, 
цы требовали разрыва этих догово. 
ров, а Карахан ответил на это] 
вопрос утвердительно, мы рассчиты 
вали, что немцев надуем и это тре

рые другие из крупных руководите- ■ бование не выполним.
лей право-троцкистской организации 
тоже самое имели связи, устанав­
ливали преступный контакт с 
представителями давно сложивших­
ся контрреволюционных организаций.

У Рыкова были связи через Нико­
лаевского с меньшевиками; очень 
крупные связи были у А. П. Смир­
нова. Они установились еще тогда, 
когда он быд в Наркомземе, где, как 
известно, был целый ряд крупней­
ших деятелей эсеровского или около 
эсеровского движения.

Таким образом не подлежит ни­
какому сомнению— и я это вполне 
целиком и полностью признаю,—что 
кроме блокировки с троцкистами, 
зиновьевцами, каменевцами, буржу­
азно-националистическими организа­
циями была еще совершенно непос­
редственная и реальная связь с эсе­
рами и меньшевиками, чему непос­
редственным виновником в значи­
тельной мере был я сам, разумеет­
ся в качестве руководящего центра 
правых. Речь шла в первую очередь 
об эсерах подпольных, которые оста­
вались здесь, т. е. о бывшем цент-

Вышинский. Значит, все у вас 
тут построено было на надуватель, 
стве? А они рассчитывали вас на, 
дуть?

Бухарин. Это всегда так ба 
вает.

Вышинский. Использовать вас, 
а потом выбросить на свалку?

Бухарин. Правильно. Карахан 
сказал, что немцы требовали воеш 
ного союза с Германией.

Вышинский. Вы не хотите 
признать, что вы были инициатором 
открытия фронта, в случае нападе- 
ния немцев.

Бухарин. Нет.
Вышинский. А Рыков подтверж­

дает, что Бухарин был инициатором 
этой мысли? Подсудимый Рыков, 
правильно это?

Рыков. Об открытии фровта я, 
впервые услыхал со слов Бухарина.

Бухарин. И это верно. Но это 
не значит, что я был инициатором. 
Это было после разговора с Томским,

Вышинский. Вопрос об откры 
тии фронта я считаю выясненным 
У меня больше вопросов нет.
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ЕОГО|льрих. Подсудимый Левин, пока 
ния, данные на предварительном 

58 ^дствии, вы подтверждаете? 
Левин. Подтверждаю. 
Вышинский. Подсудимый Ле- 
н, расскажите, когда и при ка- 

ШХ х обстоятельствах вы познакоми- 
сь с Ягодой и каковы были резуль- 
ты вашей близости к Ягоде? 
Левин. С Ягодой знакомство на- 
лось у меня еще с начала дкад- 
тых годов. Я лечил покойного 

- ерживского, Менжинского. Встре- 
^ л с я  от поры до Бремени с Яго- 

й и оказывал ему медицинскую 
мощь Более частые встречи с ним 
али устанавливаться у меня при- 

"Зрно с 1928 года, в связи с пе- 
е̂здом в Москву А. М. Горького. 
Я, как постоянный врач 

кит. М. Горького, бывал у него чрез- 
ре-дчайно часто. Он жид за городом, 
ТИ-9Д Москвой. Одновременно в этом 
ре- 1ме также часто бывал Ягода. Там 
на,ы часто встречались, 
здо В то же время участились и мои 

осещения Ягоды у него на дому 
шеии на даче. Таким образом уста- 
I— авливалось все более близкое зна­
комство.
(ва Нужно сказать, что Ягода отно- 
воешя ко мне очень хорошо, прояв- 
ре-яя разные признаки внимания, 
кити признаки внимания с его сто- 
зоеоны мне льстили.

Вышинский.В чем выражалось 
»то внимание ?

Левин. Ну, например, у него 
или прекрасные цветы, оранжерея,

; як он посылал мне цветы, посылал 
на чень хорошее французское вино, 
си" [редоставил мне в собственность дачу 

I подмосковной местности, где я и 
то. доживал в течение пяти-шести лет 
е) 5 летние месяцы со своей семьей.
IC- Вышинский. Оказывал Ягода 
)е-вам содействие в ваших пездках за 
!ло границу, устраняя различные тамо­

женные формальности ?
Левин. Да, он давал знать па 

таможню, что меня можно пропус­
т и т ь  из за границы без осмотра.

В 1932 году Алексей Максимович 
решил совсем переехать в Москву 

хь со всей своей семьей. В составе 
[£Нсемьи был его сын Максим Алексе-

■да
[Ы
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и

лизаты приготовлял Казаков сам у 
себя в лаборатории.

Вышинский. Значит, он мог 
приготовить все, что угодно?

Левин. Приготовить такие лиза­
ты, которые бы не помогали, а 
вредили.

Вышинский. Это равносильно 
ЯДУ-

Левин. Совершенно верно.
Вышинский. А Ягода, что 

сказал?
Левин. Он сказал, что с Каза­

ковым он поговорит и директиву 
даст. Когда я увиделся с Казако­
вым в конце 1933 года, я узнал, 
что его вызывал Ягода для беседы, 
он звает, что делать.

Вышинский. Обвиняемый Каза­
ков, вы подтверждаете показания 
Левина сейчас?

Казаков. В основном, подтверж­
даю.

Вышинский. Подсудимый Яго­
да, давали вы поручение Левину о 
вызове к себе Казакова для разгово­
ра?

Ягода. Я этого человека вижу 
в первый раз здесь.

Вышинский. Значит такого 
поручения вы Левину не давали?

Ягода. Я давал поручение Леви­
ну переговорить...

Вышинский. С кем?
Ягода. С Казаковым, по сам 

личпо его не принимал. Я давал 
Левину поручение об умерщвлении 
Алексея Максимовича Горького и 
Куйбышева и только.

Вышинский. А насчет Менжин­
ского?

Ягода. Ни Менжинского, ни 
Макса Пешкова я не умерщвлял.

Вышинский. Казаков, вы были 
вызваны к Ягоде?

Казаков. Да, 6 ноября 1933 
года в три часа дня. Ягода меня 
встретил и спросил: «Как вы на­
ходите здоровье Менжинского?». Я 
сказал, что здоровье Менжинского 
сейчас после перенесенных при­
падков бронхиальной астмы, нахо­
дится в тяжелом состоянии. Даль­
ше он меня спросил: «А говорили вы

п r  о» тто 1 по>> гл,я с Левиным?». Я ответил; «Да. го-евич Пешков. В начале 1933 года, ^из моих ворил».-«Так что же вы умнизямои во время одного 
посещений Ягоды, во время прогул­
ки у него на даче, он начал со 
мной разговор, к которому несколь­
ко раз потом возвращался, разго­
вор относительно сына Алексея Мак­
симовича — Максима Алексеевича 
Пешкова.

Во время одной такой беседы он 
и сказал мне; ниднте ли, Макс, как выработать такой метод лечения,
он ого называл, не только ничем-! “ Р" втором можно было бы скорее 
ныв человек, по в оказывает закончить жизнь Менжинского, 
отца вредное влияние. Отец его лю- в »иду, что если вы по­
бит, а он. пользуясь этим, соз- пытаетесь не подчиниться «ее, то

т, т» ть .л 71 ту гю АДГ™ ‘я сумею вас быстро уничтожить», дает нежелательное и вредное окру- 1 J 1 J
жение в доме у Алексея Максимо- j Вышинский. Что же вы ему
вича. Его необходимо убрать. Нужно | ответили?
сделать так, чтобы он погиб. j Казаков. Я совершенно расте-

Вышинский. Значит, его убить? рядся. Из страха я подчинился. Я

чаете, —  заявил Ягода, — ноче 
му вы не действуете?». Ягода 
пришел в буквальном смысле 
слова в ярость и сказал мне: «На
Менжинского все махнули рукой, вы 
зря возитесь с ним. Жизнь его ни­
кому не нужна, всем мешает. Я 
вам предлагаю вместе с Левиным

Левин. Конечно.
Вышинский. И Ягода предло­

жил вам осуществить это дело?
Левин. Он сказал: «Вы должны 

нам в этом помочь. Учтите, что 
веповиноваться мне вы не можете, 
вы от меня не уйдете. Вы обдумай­
те, как можете сделать, кого може­
те привлечь к этому. Через несколь­
ко дней я вызову вас». Он еще раз 
повторил, что невыполнение этого 
грозит гибелью и мне и моей семье. 
Я считал, что у меня нет другого 
выхода, я должен ему покориться. 
Так шел 1933 год. Он меня торопил.

Вышинский. Кто он?
Левин. Ягода. В это время воз­

ник у него новый замысел. При- 
встречах Ягода часто спрашивал 
меня о состоянии здоровья Вячесла­
ва Рудольфовича Менжинского, тог­
дашнего председателя ОГПУ, кото­
рый тогда тяжело хворал. В октяб­
ре или ноябре он меня опять спро­
сил— «как здоровье Менжинского?» 
Я сказал, что, по моим сведениям, 
очень плохо. Ну, он говорит: «За­
чем же тянуть? Он обреченный 
человек».

Вышинский. Не говорил ли 
вам Ягода о том, что необходмо 
убить Менжинского?

Левин. Говорил.
Вышинский. II вы тогда ска­

зали, кого для этого вужво прив­
лечь?

Левин. Доктора Казакова.
Вышинский. Почему именно 

Казакова?
Левин. Он лечил лизатами, а
*) Сокращенная стенограмма-

сказал, что повидаюсь с Левиным.
В конце декабря я с ним видел­

ся.
Вышинский. Продолжайте под­

судимый Левин.
Левин. В результате наших сов­

местных вредительских действий 
Менжинский умер 10 мая 1934 го­
да, а на следующий день—Мак­
сим Алексеевич Пешков. Эти пре­
ступления были совершены. Через 
несколько дней после похорон 
В. Р. Менжинского и М. А. Пешко­
ва меня снова вызвал к себе Яго­
да и сказал: «Ну, вот, теперь вы 
совершили эти преступления, вы 
всецело в моих руках и вы дол­
жны итти на то, что я вам сейчас 
предложу, гораздо более серьезное 
и важное. Я вас предупреждаю, 
что то, что я вам сейчас поручу, 
для вас так же обязательно, как в 
отношении прежних моих поручений. 
Затем он стал говорить мне о 
том,, что в партии крепнет, растет 
большое недовольство партийным 
руководством, что смена власти не­
избежна, предрешена и неминуема, 
что во главе движения стоят Ры­
ков, Бухарин и Енукидзе. И так 
как это неизбежно, так как это 
все равно произойдет, то чем ско­
рее это произойдет, тем лучше. А 
для того, чтобы это скорее произо­
шло, для того, чтобы облегчить 
этот процесс, нам нужно устранить с 
политической арены некоторых чле­
нов Политбюро, а также Алексея 
Максимовича Горького. Это есть 
историческая необходимость. Вы 
должны теми средствами, которые 
в ваших руках, помочь нам. Ска­

жите, кого вы можете взять на 
себя, кроме Алексея Максимовича 
Горького?». Через несколько дней 
я снова был у Ягоды и сказал ему, 
что я вынужден выполнить и эту 
его директиву. В этом разговоре 
Ягода добавил: „Алексей Максимо­
вич—человек очень близкий к выс­
шему партийному руководству, че­
ловек очень преданный той поли­
тике, которая ведется сейчас в 
стране, очень преданный личпо 
Иосифу Виссарионовичу Сталину, 
человек, который никогда не изме­
нит, никогда не пойдет с нами по 
пути. А вы знаете, с другой сто­
роны, каким авторитетом пользуется 
слово Горького у нас в стране и да­
леко за ее пределами, каким влия­
нием он пользуется и как много 
вреда он может сделать своим сло­
вом нашему движению*.

«Нужно вам решиться на это,— 
сказал он, — и вы пожнете плоды 
при приходе новой власти».

Когда Ягода меня спросил, кого 
я мог бы еще наметить, я ему ска­
зал, что это можно осуществить по 
отношению в такому человеку, ко­
торый часто болеет, который нуж­
дается в частой медицинской помо­
щи, к члену Политбюро—Валериа­
ну Владимировичу Куйбышеву. Я 
могу привлечь Дмитрия Дмитрие­
вича Плетнева, который знал Ва­
лериана Владимировича, Оба мы 
его знали лет двенадцать. Дмит­
рий Дмитриевич Плетнев настроен 
антисоветски, и он легче пойдет, 
чем кто-либо другой. Ягода сказал: 
сХорошо, я поговорю сам. Вы пре­
дупредите Плетнева, что я вызову 
его сам и поговорю. Кроме того, во 
всем, что касается Алексея Макси­
мовича, Крючков может помочь, а в 
отношении Валериана Владимирови­
ча в курсе будет его секретарь 
Максимов».

Не желая применять остро дейст­
вующих отравляющих веществ, мы 
действовали неправильным лече­
нием.

Вышинский. Кто это „мы"?
Левин. Я, Плетнев, Виноградов, 

Казаков. Все, которых я вам уже 
называл.

Вышинский. Этот план вы раз­
работали самостоятельно или с кем- 
нибудь из названных лиц?

Левин. План в отношении Алек­
сея Максимовича Горького и Вале­
риана Владимировича Куйбышева 
я разрабатывал с профессором Плет­
невым. План в отношении Вячесла­
ва Гудольфовича Менжинского—с 
Казаковым.

Вышинский. Подсудимый Плет­
нев, вы разрабатывали подобного ро­
да план с Левиным?

Плетнев. Да.
Левин. Скажу о всех четырех 

случаях. Когда встал вопрос отно­
сительно умерщвления Максима Пеш­
кова, то здесь мы подготовили ос­
лабление организма чрезмерным 
употреблением спиртных напитков.

Затем в ослабленном состоянии, в 
один очень жаркий день в апреле, 
а весна в том году в Москве была 
чрезвычайно жаркой, Макс разго­
ряченный, потный, по предложению 
Крючкова, который принимал уча­
стие в ослаблении организма Пеш­
кова, был уложен на скамью неда­
леко от реки. Его обдувало ветром, 
он был потный, лежал без сорочки 
в течение двух часов. Ясно, что он 
простудился, заболел и через день 
обнаружилось крупозное воспаление 
легких. Я пригласил Плетнева на 
консультацию, мы были с ним два 
раза и видели, что течение болезни 
тяжелое. Об этом же знал и А. П. Ви­
ноградов, который был приглашен в 
качестве дежурного врача. Ухудши­
ло течение этой болезни то, что 
были устранены те средства, кото­
рые могли принести большую поль­
зу для сердца, и, наоборот, давались 
те, которые ослабляли сердце. II в 
конце концов, как я уже говорил, 
11 мая после воспаления легких он 
погиб. Вот как произошло наше 
первое вредительство.

Перехожу ко второму случаю—  
умерщвлению Вячеслава Гудольфо­
вича Менжинского. Он обычно приг­
лашал то меня, то Казакова.

Есть две системы лизатов, одна

Учитывалось также, что комбина- ПОЗПуЮ. квартиру, на второй или
ция лизатов с сердечными средства­
ми могла привести к ускорению

третий день Горький заболел грип­
пом, который очень быстро ослож- 

процесса, т. е. к ухудшению основ- нился гриппозным воспалением 
ного в состоянии здоровья миокар- дегких, принявшим сразу тяжелое 
дита и грудной жабы,—что в свою j течение д0 тем не менее, мы с про­
очередь должно было привести к _ фессором Плетневым считали, что 
новым припадкам грудной жабы. тот ПЛан, который мы выработали,
Смерть Вячеслава Гудольфовича 
Менжинского и произошла от нового 
припадка грудной жабы.

Теперь в отношении Куйбышева. 
Слабым местом в его организме 
было сердце, на которое был на­
правлен наш удар. Мы знали о пло­
хом состоянии его сердца в продол­
жение значительного периода време­
ни. Он страдал поражением сосу­
дов сердца, миокардитом, у него 
бывали небольшие припадки грудной 
жабы. Мы применяли в отношении 
Куйбышева возбуждающие сердце 
средства без перерывов в течение 
продолжительного периода времени 
вплоть до его командировки в 
Среднюю Азию. Начиная с августа 
по сентябрь —октябрь 1934 г. он 
непрерывно получал вспрыскивание 
специальных препаратов эндокрин­
ных желез и другие средства, воз­
буждающие деятельность сердца. 
Это усилило и участило припадки 
грудной жабы. В таком болез­
ненном состоянии он и уехал в 
Среднюю Азию Там у него случи­
лось непредвиденно острое заболева­
ние— он заболел тяжелой формой 
ангины с нарывом в горле, и ему 
пригалось делать операцию. Куйбы­
шев вернулся из командировки, не 
избавившись от ангины. Выслуши­
вание его сердца показало, что ono 
находится в очень плохом состоянии. 
При таком состоянии больного нуж­
но было уложить в постель, зап­
ретить ему всякую работу, чего я 
не сделал. Он работал. Затем он

надо провести и использовать для 
этого те из лекарств, которые мог­
ли быть для его вредными. Мы не 
применяли каких-нибудь особен­
ных лекарств, которые вызвали бы 
недоумение, почему они были 
применены тут. Мы применяли 
только те лекарства, которые в 
этих случаях обычно применяются. 
Но применяли их в очень большом 
количестве. В данном случае они 
переходили в свою противополож­
ность. Онять-таки сердечный мотор, 
бесконечно нажимаемый, сдавал
свои силы, терял свою работоспособ­
ность, и в конце концов он не 
выдержал.

Вышинский. Уточните мне 
дозировку тех средств, которые при­
менялись в отношении Алексея 
Максимовича Горького.

Левин. В отношении Алексея 
Максимовича установка была такая: 
применять ряд средств, которые 
были в общем показаны, против
которых не могло возникнуть ника­
кого сомнения и подозрения, кото­
рые можно применять для усиле­
ния сердечной деятельности. К чис­
лу таких средств относились; кам­
фара, кофеин, кардиозол, дигален. 
Эти средства для группы сердеч­
ных болезней мы имеем право при­
менять. Но в отношении его эти 
средства применялись в огромных 
дозировках. Так, например, он по- 
луч'ал до сорока шприцев камфары.

Вышинский. В течение какого
пошел в Совнарком, и вот в Сов- времени?
наркоме, в его кабинете, произошел Левин. В сутки—от 30 до 40
припадок грудной жабы. шприцев. Для него эта доза была

„  велика, плюс две ин‘екции дигале-Иго секретарь Максииов сделал плюс 8 „  кофе111!а
то  что ускорило несомвеиво гибель плюс ннна. д „
Куйбышева. Во время ирипадва Ч(ШВС|И эт0 не а
Куйбышев должен был лежать без ”  иег0 это бым _ 
всяких движении, совершенно спо­
койно. Что же было сделано? Не Вышинский. Страшно?

Брауде. Может быть, вы кон­
кретно суммируете те внутренние 
причины, по которым вы, старый 
врач с сорокалетном стажем, согла­
сились па злодейские, ужасные пред­
ложения Ягоды?

Левин. Психологически я об‘яс- 
няго это какой-то трусостью, причем 
не за свою жизнь. Меня больше 
страшило то, что Ягода пригрозил 
разгромить мою семью.

Брауде. Скажите, пожалуйста, 
была разница в смысле методов об­
работки вас Ягодой между моментом, 
когда он вас уговаривал насчет 
убийства Максима Пешкова, и позд­
нейшим временем, когда он говорил 
о дальнейших преступлениях?

Левин. Конечно, разница была 
очень большая. Он говорил сначала 
о том, что я совершаю дело нужное. 
Он говорил об этом преступлении, 
как об акте, необходимом для спа­
сения Алексея Максимовича от ка­
ких-то врагов. А потом, когда я к 
нему пришел, он сразу заявил мне 
—вы в моих руках.

Брауде. Он говорил вам о том. 
что есть какая-то группа, которая 
стремится к свержению советской 
власти?

Левин. Он говорил, что это 
очень большая и влиятельная груп­
па.

Брауде. II с этого момента вы 
почувствовали, что вы связаны с 
этой группой, зная, что это контрре­
волюционная группа, и что ваша 
судьба зависит от судьбы этой груп­
пы?

Левин Такое сознание было, 
что вместе с Ягодой погибну и я.

Защитник Коммодов. Ска­
жите, к какому времени относится 
ваш разговор с Казаковым по воп­
росу об умерщвлении Менжинского?

Левин. Это было в конце 1938 
года.

Коммодов. Это было до свида­
ния Казакова с Ягодой?

Левин. Конечно.
Коммодов. А вредительские

знаю. Максимов, или кто другой был , Левин. Конечно. Для Горького, методы в лечении Менжинского вы 
около него, но в состоянии припад- после того, как он столько перенес, ‘ 
ка грудной жабы ему дали возмож-1 при таком состоянии сердца и лег- 
ность пойти из здания Совнаркома j ких применение такой дозы было 
до дома одному. Он вышел из под‘ез-1 вредным.
да, прошел иод арку, прошел мнмо; Вышинский. Чем был болен 
амбулатории, где сидели врачи, но Максим Алексеевич Пешков? 
никаких врачей к нему не позвали.; Левин 0а бнл faeD 
Он поднялся па третий этаж Па |НШ[ В1Юпмениеи ле„ и1 
ногах. Дома была, правда, случаи-1 
но домашняя работница. Когда она
увидела, что ему стало очень плохо, 
она позвонила Максимову, Уже 
затем был вызван дежурный врач. 
Потом позвонили мне. Когда я 
пришел, я застал Куйбышева уже 
мертвым.

И, наконец, последнее—умерщ­
вление Алексея Максимовича Горь­
кого. К этому времени он был уже 
очень больным человеком. Плохо 
у него обстояло дело с легкими. 
Кроме того, изменения в легких 
страшно затрудняли деятельность 
сердца,— так что у него одновре­
менно и со стороны легких и со 
стороны сердца было чрезвычайно 
неблагополучно.

В 1935 году зимою он был в 
Крыму. Мы там говорили с Крючко­
вым, который постоянно ездил в 
Крым, договорились о мероприятиях, 
вредных Алексею Максимовичу. Я 
ему говорил, что Алексей Максимо­
вич очень любит прогулки. Я 
сказал, что нужно прогулки практи­
ковать. Горький очень любил труд, 
любил в парке, в саду рубить 
сучья деревьев или скалывать ку­
сочки скал. Все это ему было раз­
решено во вред его здоровью. Вто- пРавлял?

Вышинский. В этом случае 
применяется антипневмококовая сы­
воротка?

Левин. Применяется.
Вышинский. Вы ее применя­

ли?
Левин. Нет.
Вышинский. Почему?
Левин. Из вредительских сообра­

жений.
Вышинский. Значит, вы созна­

тельно не применяли те средства, 
которые обычно должны быть при­
меняемы?

Левин. Это верно.
Защитник Брауде. Обраба­

тывая вас на убийство Максима 
Пешкова, Ягода не делал вам ка­
ких-нибудь намеков, что это убий­
ство не только его директива?

Левин. Он мне сказал, что де­
ло идет о группе крупных полити­
ческих деятелей, среди которых он 
мне называл имена Рыкова, Бухари­
на и Енукидзе, которого я знал 
лично.

Брауде. Не связал ли он вас с 
одним из участников этой органи­
зации? К Енукидзе он вас не на-

рая страсть у него была к огню. 
Горький любил огонь, пламя, и это 
было вами использовано. Для него 
разжигался костер, как раз после 
утомления Горького работой, соби­
рали в кучу срубленные сучья, раз­
жигали пламя.Горький стоял около 
этого костра, было жарко и все это 
вредно действовало на его здоровье.

Для приезда Горького в Москву 
опять-таки было условлейо— выб­
рать такой момент, чтобы он мог 
заболеть гриппом. Он был очень 

так называемая симпатикотропвая, i склонен к заболеванию гриппом, и 
котороя состоянию сердечной дея-1 грипп часто осложнялся бронхитом 
тельности Менжинского, безусловно, или воспалением легких. Узнав, что 
вредила, и другая система— ваго-1 в доме Максима Горького гриппоз- 
тропные лизаты, которые успокаи- пое заболевание (дети болели тог- 
вали сердце и были для него полез- да гриппом), Ягода сообщил об этом 
ны* в Крым и Крючков организовал

Казаков стал давать ту систему возвращение Максима Горького в 
лизатов и ту группу, ту смесь, j Москву как раз в это время. И 
которая вредит сердцу Менжинского, 1 действительно, приехав в эту грип-

Левин. Совершенно верно.
Брауде. Расскажите, что гово­

рил Ягода о Енукидзе и о чем вы 
говорили с Енукидзе?

Левин. Это было в той беседе, 
относящейся к 1934 году, когда 
он говорил мне о Валериане Влади­
мировиче Куйбышеве и Алексее 
Максимовиче Горьком. Он просил 
зайти к Енукидзе, который знает, 
что я посвящен в это дело, и хочет 
со мной об этом поговорить. Ену­
кидзе также был моим постоянным 
пациентом. Я пришел к нему на 
другой день в Кремль. Он также 
меня спросил о том, кого я могу 
взять, и был очень разочарован, 
услышав, что я говорю только о 
Куйбышеве. Он сказал; «Ну, что ж, 
начинайте с этого». Он просил 
меня подумать о соучастнике, я 
сказал, что подумаю и расскажу 
об этом Ягоде.

начали проводить после свидания с 
Казаковым или до?

Левин. После того, как Каза­
ков имел разговор с Ягодой, После 
этого мы с Казаковым выработали 
план нашей вредительской деятель­
ности, о котором я уже говорил, о 
лечении сердца лизатами.

Вышинский. Подсудимый Ле­
вин, замышленные Ягодой убийства 
политических деятелей нашего го­
сударства носили совершенно явный, 
открыто выраженный контрреволю­
ционный политический характер?

Левин. Да. Тут уже было ясно.
Вышинский. И вы не просто 

отнеслись к этому делу как техник, 
но и как политик?

Левин. Я не знаю, как вы это 
хотите понять, я политиком никог­
да в жизни не был.

Вышинский. Вы говорите, что 
никогда политикой не занимались?

Левин. Никогда.
Вышинский. Но действовали 

вы, как политический враг.
Левин. Действовал, как орудие 

политического врага.
Вышинский. И следовательно?
Левин. Как политический враг.
Вышинский. Вы понимали, 

что идет речь о борьбе с советской 
властью?

Левин. Я примкнул к этому 
делу в результате рокового стечения 
обстоятельств, не потому что я со­
чувствовал приходу к власти...

Вышинский. Получивши пред­
ложение быть соучастником и даже 
больше, организатором убийства вы­
дающихся советских людей и гения 
русской культуры, Горького, что вы 
должны были сделать, если вы дей­
ствительно любили бы и Горького и 
родину?

Левин. Отказаться от всего 
этого и выдать Ягоду.

Вышинский. Почему вы не 
сделали этого?

Левин. Из трусости.
Вышинский. Сколько лет про 

должалось ваше участие в этоц 
преступной деятельности?

Левин. Три года.
Вышинский. Три года! Вн 

имели тысячи возможностей за эт j 
время поступить честно.

Левин. 4а. и не использовал 
этого.
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Допрос подсудимого Буланова*)
П р е д с е д а т е  льствующий'

Ульрих. Подсудимый Буланов, вы 
подтверждаете ваши показав ия,
данные на предварительном следст­
вии?

Буланов. Да, подтверждаю. За 
годы работы у Ягоды, в качестве 
личного секретаря и секретаря 
Наркомата, я привык смотреть на 
все глазами Ягоды. И в конце 
концов Ягода сделал из меня пол­
ностью преданного ему человека, в 
отношении которого он знал, что 
этот человек его не выдаст. И по­
этому ни в разговорах со мною, ни 
в разговорах при мне с другими он 
не делал никаких секретов, не 
было никаких элементов конспира­
ции. Отсюда—моя осведомленность о 
преступлениях, которые мне изве­
стны от него.

О заговоре впервые я услышал 
от Ягоды в 1934 году. Постепенно 
отдельными беседами Ягода вводил 
меня в курс контрреволюционной 
работы. Оторванный от партийной 
жизни, я во всем ему слепо дове­
рял.

Ягода как-то в разговоре сказал 
мне, что они, это значит—он и 
стоящие за ним правые, об‘единились 
с троцкистами и зиновьевцами, что 
нормальным путем, путем легаль­
ной борьбы в партии, рассчитывать 
на какой-нибудь успех совершенно 
нечего, что для достижения власти 
в их распоряжении остается един­
ственное средство—это насильствен­
ный способ прихода к власти путем 
непосредственного вооруженного пе­
реворота. -

Одну из главных ролей в пере­
вороте, по его словам, должен 
был выполнить Енукидзе и вторая, 
пожалуй не менее важная роль, по 
его словам, ложилась на его, Ягоды, 
плечи. У них была сфера влияния: 
Кремль у Енукидзе, аппарат НКВД— 
у Ягоды. Сам Ягода в это время 
неоднократно мечтал, что в случае 
удачи переворота в будущем Совнар­
коме он должен был быть председа­
телем.

Вышинский. Председателем

Буланов. Так. Партийная ра­
бота ложилась, по его определению, 
па Томского, Бухарина и Рыкова, 
причем Томский, по их предполо­
жениям и расчетам, как и был, 
должен был остаться на роли руко­
водителя профсоюзов. Секретарями 
ЦК должны были быть Рыков и Бу­
харин, причем Ягода подчеркивал, 
что, когда он будет председателем 
Совнаркома,— роль секретарей ЦК 
при нем будет совершенно иной. Какой 
именно— я едва ли смогу об'яснить. 
Мне вспоминается в связи с этим 
параллель, которую Ягода проводил 
между будущим секретарем буду­
щего ЦК Бухариным и Геббельсом. 
Должен сказать, что Ягода вообще 
сильно увлекался Гитлером.

Он говорил о том, что Бухарин 
будет у него не хуже Геббельса. 
Мысль такова,что Бухарин будет у него 
в руках марионеткой и будет делать 
все, что ему, Ягоде, угодно.

Вооруженный переворот, но опре­
делению Ягоды, они приурачивали 
обязательно к войне. Я как-то за­
дал Ягоде недоуменный вопрос! я, 
собственно, не понимаю—война, 
непосредственная опасность, напря­
женное положение и в это время 
правительственное потрясение—так 
на фронте дела могут весьма и 
весьма пошатнуться. Ягода мне 
на это прямо сказал, что я наив­
ный человек, если думаю, что они, 
большие политики, пойдут на пере­
ворот, не сговорившись с вероятными 
и неизбежными противниками СССР 
в войне. Противниками назывались 
немцы и японцы. Он прямо гово­
рил, что у них существует прямая 
договоренность, что в случае удачи 
переворота новое правительство, ко­
торое будет сконструировано, будет 
признано, и военные действия будут 
прекращены.

Вышинский. На каких усло­
виях?

Буланов. Я боюсь сказать точ­
но, но у меня в памяти осталось 
насчет концессий и уступок.

Вышинский. Известно ли вам 
о том, что Ягода был, как член 
центра правых, связан с троцкиста­
ми?

Буланов. Совершенно очевид­
но, что Ягода был в самой тесной 
связи с лидерами правых. Он был 
связан и с троцкистами. Об этом я 
сужу по тому, что я был не раз 
свидетелем его непосредственных 
заданий по линии оперативной, ко-
*) Сокращенная стенограмма.

торые он соответствующим лицам, 
ведающим определенной частью рабо­
ты, давал в той или иной мере, 
прямые или косвенные указания о 
неразвертывании дел троцкистов, 
наоборот, о свертывании ряда дел и 
троцкистов, и правых, и зиновьевцев.

Чтобы не быть голословным, я 
приведу несколько фактов. Напри­
мер Ягода дал указание, чтобы Уг­
ланов держался, не выходя из та­
ких-то рамок в своих показаниях.

Вышинский Не припоминаете 
ли вы зловещую фигуру одного из 
предыдущих процессов, фигуру Дрей- 
цера? Какие с ним у Ягоды были 
отношения?

Буланов. Я помню, что, не­
смотря на то, что соответствующий 
начальник отдела располагал совер­
шенно конкретными точными дан­
ными о продолжительной троцкист­
ской деятельности Дрейцера, Дрей- 
цер не был арестован.

Вышинский. Ягода знал о за­
говорщической деятельности Дрейце­
ра и прикрывал его?

Буланов. Совершенно точно.
Вышинский. А не помните ли 

вы другую фигуру одного из преды­
дущих процессов, не менее зловещ­
ную, фигуру Ивана Никитича 
Смирнова? Не известно ли вам, был 
ли и с ним связан Ягода и не по­
крывал ли он его?

Буланов. Из фактов относитель­
но Смирнова я знаю точно, что, 
когда Смирнов был в тюрьме, Ягода 
посылал Молчанова и через него дал 
указание Смирнову,’в каких рамках 
держаться в случае необходимости, 
когда от него потребуют те или 
иные показания. Это совершенно точ­
но.

Вышинский. А не известно ли 
вам, что сделал Ягода, когда Смир­
нова из этой тюрьмы доставили в 
Москву?

Буланов. Я знаю, что Ягода 
нарушил свое обычное поведение. 
Он обычно в тюрьму не ходил, а 
по прибытии Смирнова ходил к не­
му.

Вышинский. Чем он там зани­
мался?

Буланов. Я слышал его разго­
вор с Молчановым о том, что за 
поведение Смирнова на суде он, 
Ягода, спокоен.

Вышинский. Значит, он его 
обработал. Каково было отношение 
Ягоды к Каменеву после убийства 
Сергея Мироновича Кирова?

Буланов. Когда было вынесено 
решение об аресте Каменева и 
Зиновьева, Ягода послал мена арес­
товать Каменева.

Вышинский. С кем он вас 
посылал?

Буланов. Я был с Паукером.
Вышинский. Кто такойПаукер?
Буланов. Начальник оператив­

ного отдела.
Вышинский. И вместе с тем 

кто он?
Буланов. Человек, целиком по­

священный в заговорщические дела 
и один из исключительно доверенных 
людей, который был связующим 
звеном с Енукидзе.

Вышинский. Не был ли Паукер 
германским разведчиком?

Буланов. Я узнал потом, что 
он был шпионом.

Вышинский. Обвиняемый Яго­
да, вам известно было, что Паукер— 
германский разведчик?

Ягода. Да Известно.
Вышинский. Садитесь. Значит, 

Паукер и.вы, Буланов, были посланы 
Ягодой арестовать Каменева. А Зи­
новьева кто должен был арестовать?

Буланов. По-моему, Молчанов и 
Волович.

Вышинский. Кто такой был 
Молчанок?

Буланов Начальник секретно­
политического отдела НКВД и член 
организации.

Вышинский. Какой органи­
зации? Подпольной организации пра­
вых?

Буланов. Да.
Вышинский. А Волович?
Буланов. Волович—заместитель 

начальника оперативного отдела,— 
известно, что он причастен к шпио­
нажу.

Вышинский. Подтверждаете ли 
вы, Ягода, что Волович был также 
германским шпионом?

Ягода. Да, подтверждаю.
Вышинский. Подсудимый Бу­

ланов, как же вас инструктировал 
Ягода на предмет ареста Каменева 
и Зиновьева?

Буланов. Инструктаж был про­
стой: привези, обыска не делай. 
Это я и выполнил.

Вышинский. Вам не известно, 
где хранился секретный архив Ры­
кова?

Буланов. У Ягоды.
Вышинский. Заговорщический 

архив?
Буланов. /Если бы он не был

заговорщическим, едва ли бы Рыков 
такое надежное место искал.

Вышинский. Самое надежное 
место для их архива!

Буланов. Перехожу к покуше­
нию на жизнь Н. И. Ежова. Со 
слов Ягоды, решение об убийстве 
Николая Ивановича Ежова ими, т. е 
центром, было принято исключитель­
но с политическими целями. Это 
был один из этапов или одпа из 
мер к обеспечению их от провала, 
как участников заговора, а, значит, 
и сохранения возможности осуще­
ствления и самого заговора. Причи­
ной, которая послужила, чтобы вы­
нести такое решение, было то, что 
вскоре тут же, или вернее, после 
убийства Кирова, Ежов по поруче- 
чению ЦК ВКП (б) наблюдал за след­
ствием. И я лично от Ягоды знаю, 
что тут же вскоре во все нарастающем 
темпе обострялось чрезвычайное бес­
покойство Ягоды этой работпй Н. П. 
Ежова. Ягода подчеркивал, что Ежов 
чрезвычайно быстро, как он г̂ зорил, 
осваивается и усваивает все особен­
ности работы управления государ­
ственной безопасности и что нет 
абсолютно никакой уверенности в 
том, что он, в конце концов, не 
придет прямо к раскрытию истин­
ного положения вещей, к раскрытию 
заговора. Ягода, я знаю это опять- 
таки из разговоров его с рядом 
начальников оперативных отделов и 
в то же время членов заговорщи­
ческой организации, использовал 
все, чтобы дезинформировать Н. И. 
Ежова. Делалось все, чтобы затруд­
нить работу Ежова. И все-таки к 
пачалу первой трети 1936 года 
Ягода сказал прямо, что у него 
абсолютно нет не только никакой

гим лицам, не проходящим по это­
му делу, отравление квартиры, в 
которой жил Ежов.

Когда Ягода был снят с должно­
сти наркома внутренних дел, он
предпринял уже прямое отравление 
кабинета и той части комнат,
которые примыкают к кабинету в 
здании ЕКВД, там, где должен 
был работать Н. И. Ежов. Он дал 
мне лично прямое распоряжение
подготовить яд, а именно—взять
ртуть и растворить ее кислотой. 
Это было 28 сентября 193Б года. 
Это поручение Ягоды я выполнил, 
раствор сделал. Опрыскивание каби­
нета, в котором должен был сидеть 
Ежов, и прилегающих к нему ком­
нат, дорожки, ковра и портьер бы­
ло произведено Саволайневом в 
присутствии меня и Ягоды. Это
было 29 сентября. Ягода сказал 
мне, что это опрыскивание нужно 
делать 5 — 6 — 7 раз, что и было 
сделано. Я два или три раза при­
готовлял большие флаконы этого

знаю о мотивах уже личного по- 
рядка.

Вышинский. То-есть?
Буланов. О личных мотивах 

человека, который хочет всеми сред 
ствами, всеми путями сделать себе 
карьеру, т. е. ускорить освобожде­
ние поста, сделать пост председа­
теля ОГПУ вакантным, считая, оче­
видно, что при этом положении он, 
Ягода, единственная кандидатура 
на пост председателя.

Вышинский Это ваш анализ?
Буланов. Конечно, здесь игра­

ли роль и политические мотивы. 
Центру правых, вообще заговорщи­
кам больше чем интересно было 
иметь во главе карательного органа 
своего человека, одного из своих 
лидеров, т. е. создать гарантию, 
почти полную возможность любые 
концы спрятать в воду.

В 1933 году-он мне сказал прямо, 
что он решил ускорить, т. е., по­
просту говоря, уничтожить Менжин­
ского, что он к этому делу приспо-

раствора и передавал их Саволай- собил доктора Левина, но что у 
нену. Распрыскивал тот из пуль- Левина чего-то не вышло. А потом 
веризатора. Помню, что это был боль-1 я от него знаю точно, что он в ка- 
шой металлический баллон с боль- честве прямого исполнителя привлек 
шой грушей. j доктора Казакова.

Должен еще добавить, что 28 i Вышинский. Подсудимый Ягода, 
сентября, когда был этот разговор, j вы слышали показания Буланова 
Ягода вынул из своего шкафчика, по поводу отравления Менжинского? 
где у него находилось много каких- Ягода. Да, слышал, 
то вещей, в частности пузырьков, Вышинский. После этих пока- 
и передал мне две ампулы, по заний, которыми устанавливается 
внешнему виду не русского произ- ваше участие в отравлении, вы бу-

уверенности, никакой гарантии, что 
Ежов не докопается до истинного 
положения вещей, но что, наоборот, 
он уже теперь убежден, что тот 
стоит настолько на верном пути, что 
нужны какие-то решительные меры, 
чтобы локализовать реально назрев­
шую опасность.

В первой половине 1936 года я 
узнал впервые, что в свое время 
Ягоде было известно о том, как 
было организовано убийство Кирова.

Ягода в состоянии большого разд­
ражения бросил фразу: «Кажется
Ежов докопается и до ленинград­
ского дела». Потом спохватившись, 
хотя он обычно от меня ничего не 
скрывал, он, предупредив меня об 
исключительной конспиративности 
этого сообщения, которое будет сде­
лано, и лишний раз — в двадца­
тый или в сороковой—пообещав, в 
случае чего «оторвать голову», — 
сказал, что ему было известно, что 
готовится покушение на С. М. Ки­
рова, что в Ленинграде у него был 
верный человек, посвященный во 
все,—заместитель начальника уп­
равления НКВД по Ленинградской 
области Запорожец и что тот ор­
ганизовал дело так, что убийство 
Николаевым Кирова было облегчено, 
проще говоря, было сделано при 
прямом попустительстве, а значит 
и содействии Запорожца. Я помню, 
что Ягода мельком рассказал, ру­
гая между прочим Запорожца за 
его не слишком большую распоря­
дительность: был случай чуть ли 
не провала, когда по ошибке охра­
на за несколько дней до убий­
ства Кирова задержала Николаева 
и что у того в портфеле была най­
дена записная книжка и револьвер, 
но Запорожец во-время освободил 
его. Ягода далее рассказал мне, что 
сотрудник Ленинградского управле­
ния НКВД Борисов был причастен 
к убийству Кирова. Когда члены 
правительства приехали в Ленин­
град и вызвали в Смольный этого 
Борисова, чтобы допросить его как 
свидетеля убийства Кирова,—  Запо­
рожец, будучи встревожен этим и 
опасаясь, что Борисов выдаст тех, 
кто стоял за спиной Николаева, —  
решил Борисова убить. По указа­
нию Ягоды, Запорожец устроил так, 
что машина, которая везла Борисо­
ва в Смольный, потерпела аварию. 
Борисов был при этой аварии убит 
и таким образом они избавились от 
опасного свидетеля.

Опасность провала была настоль­
ко очевидной для них и реальной, 
что Ягода решил стать на путь 
более решительных действий, прос­
то говоря, он решил убить Н. И. 
Ежова. Со слов Ягоды я знаю, что 
летом 1936 года он поручил дру-

водства, сказав мне при этом: это яды, 
которые нужно разбрызгивать одно­
временно с ртутным раствором. Я 
это передал Саводайнену и тот раз­
брызгал вместе с ртутным раствором.

Вышинский. Скажите, пожа­
луйста, Ягода вообще интересовался 
ядами?

Буланов. Исключительно.
Вышинский. В чем же выражал­

ся этот его особый интерес к 
ядам?

Буланов. Такая заинтересован­
ность появилась у него, примерно, 
с 1934 года.

Вышинский. Этот интерес к

дете продолжать отрицать это учас­
тие?

Ягода. Нет, я подтверждаю свое 
участие.

Вышинский. Подсудимый Бу­
ланов, а умерщвление Максима Пеш­
кова—это тоже дело рук Ягоды?

Буланов. Конечно.
Вышинский. Подсудимый Яго­

да, что вы скажете на этот счет?
Ягода. Признавая свое участие 

в болезни Пешкова, я ходатайствую 
перед судом весь этот вопрос . пе­
ренести на закрытое заседание.

Вышинский. Я не возражаю.
Подсудимый Буланов, вот вы нам

ядам был связан сего заговор-1наРисовали 3Десь чудовищную кар- 
щическими действиями и планами? j ТИНУ РяДа преступлений, совершен- 

Буланов. Совершенно опреде-!™5 вамн под руководством Ягоды, 
ленно. Смысл такой был, что все |Кт0 ^  ю  РУ«водам»1 «право- 
средства хороши и церемниться в JWKCTCKoro блока, участвовал в 
г г г этих преступлениях, по вашим дан-применении средств не следует.

Вышинский. И что при перево­
роте яд может сыграть важную 
роль?

Буланов. Он даже сказал, как 
мне помнится,— „решающую".

Вышинский. Кроме злодейской 
подготовки отравления, направлен­
ного против Николая Ивановича Ежо­
ва, вам известны еще какие-нибудь 
преступления такого же рода, со­
вершенные Ягодой и вами или 
только Ягодой?

Буланов. Да, мне совершенно

ным?
Буланов. Мне Ягода говорил 

прямо, что решение об отравлении 
Ежова и умерщвление Горького бы­
ло принято Рыковым, Бухариным...

Вышинский./ И Енукидзе?
Буланов. И Енукидзе само-собой.
Вышинский. Словом, головкой 

«право-троцкистского блока»?
Буланов. Само-собой понятно.
Вышинский. Подсудимый Ры­

ков, известно ли вам о том, что
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тожить Алексея Максимовича Горь­
кого?

Рыков. Нет.
Вышинский. А что вам извещ 

но было об этом?
Рыков. Мне Енукидзе сообщил, 

что троцкисты и зиновьевцы чрез 
вычайно озабочены тем влиянием 
которое приобретает Горький, ч® ьИ̂ по 
он является решительным сторон-ела̂ 
ником Сталина и генеральной линю 
партии. Поэтому, как он выразил 
ся, они считают необходимым в ви­
ду такого значения Горького, а зна 
чение его и за границей и у на 
не нуждается в подтверждении 
они настаивают, как он выразился, 
на ликвидации его политической 
активности.

Вышинский. Значит Енукидзе 
говорил о необходимости ликвиди 
ровать политическую активность 
Горького?

Рыков. Да.
Вышинский, Каким образом и 

в каком смысле?
Рыков. Он говорил настолько i 

повышенных тонах или резко враж­
дебных выражениях, что мне было 
ясно (так как речь шла, главным 
образом, со стороны троцкистско 
зиновьевской части), что за этима, 
тоном кроется возможность приме­
нения и насильственных мер.

Вышинский. А что такое до­
вести до насильственных мер? Мож­
но понимать и до убийства?

Рыков. Конечно.
Вышинский. У меня есть ион 

рос к Буланову. Известен ли вам 
случай, чтобы Ягода пересылал 
деньги Троцкому?

Буланов. О том, что Ягода 
снабжает Троцкого деньгами, я уз 
нал от Ягоды не сразу. В 1934 го­
ду Ягода вызвал меня и сказал, 
что ко мне придет один человек, 
которому я должен выдать 20 ты­
сяч долларов.

Вышинский. 20 тысяч долла­
ров? Для чего и для кого?

Буланов. Я никогда не спра­
шивал Ягоду, зачем и для чего.
Я этому человеку деньги выдал. 
Когда на другой день я доложил о 
том, что это распоряжение выполнено, 
тогда Ягода мне сказал, что это­
му человеку мне придется и впредь 
давать те суммы денег, которые 
он будет указывать. И он между 
прочим сказал, что этот человек 
является его прямой связью с Троц­
ким, что Троцкий за последнее время 
испытывает очень большую нужду 
в деньгах и что те суммы, кото 
рые я выдал и буду выдавать, идут 
непосредственно Троцкому. Действи­
тельно, этот человек являлся на 
протяжении 1934—1936 г.г. че­
тыре—пять раз, и я ему выдавал 
деньги каждый раз, получая, ко­
нечно, от Ягоды распоряжение о
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было принято „право-троцкистским
V 0Ш1411 \/ V • Д «V • ШИ V W UVl» ILLVUUV ш и у

точн^ЕЗвестБО об умерщвлении Мен-,бдоком РешевЕе Ф р е с ки унич- выдаче 
жинского, Алексея Максимовича -

Допрос подсудимого Ягоды*)
ня возложена задача ограждения 
организации правых от провала. И 
по этой договоренности, я на протя­
жении ряда лет принимал все меры 
к тому,чтобы оградить организацию 
правых, в особенвости ее̂ центр, от

Горького и Максима Алексеевича- 
Пешкова.

Вышинский. Расскажите об. Председательствующий
этих случаях коротко. j Ульрих. Подсудимый Ягода, пока-

Буланов. Умерщвление А. М. Горь- зания  ̂КОТОрые вы давали па пред- 
кого было предпринято Ягодой как варительном следствии, вы подтвер- 
одна из реальных мер к созданию : ждаете? 
условий успеха в случае удачи j Я г о д а  я  П О д в е р Ж д а ю .

переворота. Ягода говорил, что ког-1 П р е д с е д а т  ельствующий провала. Я должен здесь со всей 
да правые убедились, что Алексей у ЛЬрИХ# qT0 вы желаете сказать ответственностью заявить, что виною 
Максимович не только целиком и СуДу 0 ваши1 преступлениях? 1 тому, что Советская власть и орга- 
полностью разделял политику пар-i я ГОда Начало моей антисоветской ны НКВД только в 1937—1938 г.г. 
тии и правительства, но что и сам. д е а т е л ь н о с т я  над0 отнести к 1928 смогли вскрыть и ликвидировать 
со свойственным ему энтузиазмом , ГОду̂  когда я вступил в антисовет- контрреволюционную деятельность ор- 
включился в строительство социали-: СКуЮ организацию правых. Этому t ганизации правых и «право-троцки- 
стического государства, то 0ЕШ предшествовали мои переговоры с сткого блока», является моя преда- 
пришли единодушно к выводу, что рЫКовым, с которым у меня были тельскя работа в системе Народно 
в случае удачи переворота Алексей д О ВО д Ь Н О  дружеские личные отноше- 
Максимович поднимет открыто; шя
голос против них, а при том авто- | Особенность моего положения в
ритете, который 1орький имел в01 организации заключалась, главным
всех слоях населения в Советском'
Союзе, и при том его исключитель­
ном значении перед культурно мы­
слящими людьми за границей, этот 
бунт—как Ягода говорил—Горького 
против новой власти был бы исклю­
чителен но своим последствиям. 
Поэтому они решили своевременно 
убрать Горького.

Со слов Ягоды я знаю, что в 
этом преступлении принимали уча 
стие доктор Левин, профессор Плет 
нев и секретарь Горького— Крюч 
ков. Я лично несколько раз слышал 
как Ягода инструктировал Крючко 
ва о том, что он должен псстарать 
ся простудить Алексея Максимовича

Вышинский. А умерщвление 
Менжинского было произведено по 
прямым указаниям кого?

Буланов. По указаниям Ягоды. 
Причем должен сказать, если в 
умерщвлении Горького были, как 
он говорил, исключительно полити­
ческие мотивы, то здесь я от него

образом, в том, что я, как замести­
тель Председателя Об‘единенного 
Государственного Политического Уп­
равления, в то время не мог уча­
ствовать в открытой контрреволю­
ционной борьбе правых и находился 
в законспирированном положении.
О такой моей роли в организации 

правых знали несколько человек! Ры- 
ков, Бухарин, Угланов, Смирнов А.П. 
(Фома), Томский. На первом этапе 
борьбы правых против Советской 
власти моя роль заключалась в том, 
что я снабжал организацию правых 
—Гыкова и Бухарина—тенденциоз­
но подобранными секретными мате­
риалами ОГПУ, которые они —Буха­
рин и Гиков— использовали в своей 
борьбе против партии.

В дальнейшем, когда правые пе­
решли на нелегальное положение в 
борьбе с партией и Советской вла­
стью, центром правых была на ме-
*) Сокращенная стенограмма.
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го Комиссариата Внутренних Дел. 
Если бы советская разведка была 
свободна от контрреволюционной груп 
пы праиых и шпионов, которые бла- 
годаря мне сидели и аппартте НКВД, 
заговор против Советской власти 
несомненно был бы вскрыт в своем 
зародыше.

Эту свою вину я целиком признаю 
перед советским судом. Наряду с 
этим ответственность за все это дол­
жны разделить со мною сидящие 
здесь на скамье подсудимых, в пер­
вую очередь Рыков и Бухарин.

В 1931 году, в период активиза­
ции нелегальной деятельности пра- 
вых, когда задача ограждения орга­
низации от провала стала наиболее 
актуальной, руководители центра 
правых потребовали от меня вне­
дрения на руководящую работу 
ОГПУ активных участников орга­
низации правых. Для того, чтобы 
не быть голословным, я приведу 
конкретный факт назначения на­
чальником секретно-политического 
отдела, который должен был вести

1еь

(Окончание ем . на б стр.).
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Процесс антисоветского „право-троцкистского блока44
Допрос подсудимого Ягоды

{Окончание).
)ьбу с , право-троцкистскими орга- 
şациями, участника организации 
»авыХт-.Молчанова. В 1931 году 
мский пригласил меня к себе на 
чу, где кроме него был еще Фома 

* иирнов), я предложил мне это 
Сделать в самой категорической 

что я и сделал. Молчанов 
л назначен начальником секрет- 
- политического отдела ОГПУ. 

гда же Томский проинформировал 
я о плане правых в отношении 
вата власти и намечающемся блоке 

оцкистов и зиновьевцев с правы-
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К этому же периоду времени, 
31— 1932 г. г., относится создание 

!0Ю  в аппарате ОГПУ группы правых 
работников ОГПУ. Сюда входили:
ж.офьев, Молчанов, Миронов, 
данов, Шанин и ряд других 
ботников.
В 1932 году, в связи с общим 
дешом правых на свержение Совет- 

власти и захват власти в 
»и руки, по предложению Томско- 
я устанавливаю связь с Енукид- 
Предложение это было не слу- 

'*и'дно, Тогда ведущей идеей правых 
отправным пунктом деятельности 
’анизации была ставка па контрре- 
гоционпый переворот путем 
гвата Кремля. В конце 1932 года, 
гда победа колхозного строя лц- 
1ла нас ставки на массовые ку- 
цкие восстания, ставка на так 
зываемый „дворцовый переворот44 
ала главевствующей. Отсюда 
вершепно ясно, что моя роль в 
ганизации, роль человека, зани- 
ющего должность заместителя 
едседателя ОГПУ, в руках кото? 
го находились технические средг 
ва переворота, то-есть охрана 
емля, воинские части и т, д.,

>да
УЗ-
го-
1Л,
ж,
ы-

Винецкого, который занимал дол­
жность инспектора при Рыкове . в 
Народном комиссариате связи, и бы­
ла налажена связь блока, персональ­
но Рыкова, с заграничным цент­
ром меньшевиков, с Николаевским.

Кроме этой группы шпдонов в 
НКВД, мне известны и другие свя­
зи с право-троцкистского блока» с 
иностранными государствами. Я 
имею в виду участника заговора 
— Карахана, связь с которым я уста­
новил в 1935 году. Карахан меня 
посвятил 1. во внешне-политическую 
ориентацию „право-троцкистского 
блока", по поручению которого он 
— Карахан— вел переговоры с гер­
манскими фашистскими кругами. Нем­
цы, как говорил мне Карахан, помо­
гут блоку в деле свержения Совет? 
ской власти. Карахан рассказал мне, 
что Троцкий давно уже ведет пере­
говоры с немцами и слишком «ан­
гажировался» (я беру это в кавыч­
ках), обещав им за помощь в борьбе 
с большевиками много лишнего. Троц­
кий обещал отдать немцам Украину, 
Японии— Приморье. Блок, по словам 
Карахана, поручил ему поторговать­
ся с немцами. «Конечно, кое-что 
уступить придется»,—говорил Кара­
хан. Карахан потребовал у меня ин­
формацию об организации „право­
троцкистского блока*4 по Союзу для 
предстоящей беседы с фашистскими 
немецкими кругами. Я дал,ему эту 
информацию об организации. Знаю, 
что у него состоялась встреча с ру- j 
ководящими фашистами,, что было 
достигнуто тогда соглашение о под­
держке немцами антисоветского бло­
ка, но детали переговоров в том 
смысле, какой ценой достигнуто это 
соглашение, мне не известны. С кем 
он виделся персонально, я скажу на j

от вопрос отвечаю прямо— капита- 
ютический строй.
Со слов Енукидзе я узнал, что в 
)емле была создана военная за- 
ворщическая организация, которая 
любой момент готова совершить 
реворот. С его слов я узнал и 
носительно ориентировки на герман­
ий фашизм, пришедший К власти 
1933 году.
В 1933 году был организован и

да поставлена в центре внимания, закрытом заседании, 
именно поэтому, по предложению ‘ Перехожу к террористической де- 
нтра правых, и установлена была1 ятельности „право-троцкистского бло- 
юю связь с Енукидзе (тогда он каи и моей в частности. Я не хо- 
нимал пост секретаря Централь- чу и не могу опорачивать ни одно­
го Исполнительного Комитета го из пред'явленных мне обвинений 
СР)—одним из руководителей за-1 по части совершенных террористи- 
ворщической организации правых., ческих актов. Но я хочу только под- 
Одно обстоятельство, происшедшее черкнуть, что ни один из этих ак­

тов не совершен мною без директивы 
„право-троцкистского блока".

Во-первых,—убийство Кирова. Как 
обстояло дело? В 1934 году, летом, 
Енукидзе сообщил мне об уже состо­
явшемся решении центра «право- 
троцкисткого блока» об организации 
убийства Кирова. В этом решении 
принимал непосредственное участие 
Рыков. Из этого сообщения мне ста­
ло известно, что троцкистско-зиновь- 
евские террористические группы ве­
дут конкретную подготовку этого 

остановили бы в стране после свер-‘ убийства. Енукидзе настаивал на том, 
шля Советской власти? Я и на; чтобы я не чинил никаких препятст-

начале 1933 года, вцесло серьез- 
ie коррективы в наш план. Я го­
рю о приходе к власти в Германии 
,u i h c t o b . Если до этого времени 
новная установка правых зижди- 
юьна идее «дворцовогопереворота» 
бственными силами, то, начиная с 
Ш  года, была взята ориентация 

фашистскую организацию.
Ставили ли мы задачу свержения 
шетской власти? Я на этот вопрос 
вечаю положительно. Какой обще- 
генный политический строй мы

вии к этому делу, а террористический 
акт, говорил он, будет совершен j 
троцкистско-зиновьевской группой. В; 
силу этого я вынужден был предло- I 
жить Запорожцу, который занимал 
должность заместителя начальника, 
Управления НКВД, не препятствовать J 
совершению террористического акта 
над Кировым. Спустя некоторое вре­
мя, Запорожец сообщил мне, что орга­
нами НКВД был задержан Николаев,

юрмился центр, блок троцкистов,! У которого были найдены револьвер 
>авых и зиновьевцев, Я узнал; 11 маРшРУт Кирова. Николаев был 
жже, что блок через Рьщова связан осво̂ ожДен- Вскоре после этого Киров 
меньшевиками и через Бухарина j ы̂л ^ ит этим самым Николаевым, 
эсерам. О решениях этого центра] Таким образом я категорически 
еня осведомлял Енукидзе. От него заявляю, что убийство Кирова было 
узнал, что в январе 1934 года ■ проведено по. решению центра «право- 
повился государственный перево-jтроцкистского блока». По решению 
и с арестом состава XVII С‘езда' ЭТ0Г0 аь© центра были произведены 
1ртии, который происходил в то террористические акты и умерщвлены

Кемя.
Перехожу к изменнической работе 

право-троцкистского блока», к его 
»язям с иностранными государства-

Куйбышев, Менжинский к Горький.
Как тут обстояло дело? Еще до 

убийства Кирова умер сыв Горького 
—Максим. Я  уже заявлял суду, что 
я признаю свое участие в заболевании 

Во-первых, я должен заявить суду, j Максима и ходатайствую вторично у
по под моим покровительством в 
амом аппарате ОГПУ, а затем 
КВД существовала группа моих 
норонников— шпионов различных 
шостранных разведок. О шпионской 
деятельности Запорожца, Гая, Во- 
ювича, Паукера, Винецкого и дру­
гих я знал, но в интересах заго­
вора благоприятствовал их работе, 
[читая их ценной силой при реализа- 
ри заговорщических планов, в осо- 
Şенности по линии связи с иност- 
1анными разведками. Несомненно, 
по через этих шпионов иностран­
ные разведки были осведомлены о 
моей принадлежности к организации 
правых и о моей роли в оргаеиза- 

их. О существовании и деятель­
ности всего «право-троцкистского 
tea» они также были хорошо ос­
ведомлены. Именно через одного из 
них шпионов, в частности через

суда о перенесении моих об‘яснений 
по этому делу на закрытое заседание 
суда.

П р е д с е д а т  ельствующий 
Ульрих (к прокурору). У вас нет 
возражений, чтобы вопрос о смерти 
Пешкова перенести на закрытое за­
седание суда?

Вышинский. Я не возражаю, 
имея в виду, что результаты этого 
выяснения могут быть определены 
на открытом зяседании.

П р е д с е д ательствующий 
Ульрих. Суд определил ходатайст­
во подсудимого Ягоды удовлетворить, 
и вопрос о смерти Пешкова пере­
носится на закрытое заседание.

Подсудимый Ягода, продолжайте 
дальше.

Ягода. К этому времени было 
произведено умерщвление Менжин­
ского. Я отрицаю, что в деле умер-j

щвления Менжинского мною руко­
водили личные соображения. На 
пост руководителя ОГПУ я претен­
довал не по личным сображе- 
ниям, не из карьеристских сооб­
ражений, ■ а в интересах нашей 
заговорщической организации. Ре­
шение центра по этому вопросу 
мне было передано лично Ену­
кидзе. В обоих этих случаях были 
использованы врачи, что создавало 
полную гарантию в смысле невоз­
можности разоблачения.

Когда Енукидзе передавал реше­
ние контактного центра об убийстве 
Кирова, я выразил опасения, что 
прямой террористический акт мо­
жет провалить не только меня, но 
и всю организацию. Я указывал 
Енукидзе на менее опасный способ 
и напомнил ему, Енукидзе, о том, 
как при помощи врачей был умер­
щвлен Менжинский. Енукидзе от­
ветил, что убийство Кирова должно 
совершиться так, как намечено, и 
что убийство это взяли на себя 
троцкисты и зиновьевцы, а наше 
дело—не мешать.

Через несколько времени, при 
следующей встрече моей с Енукид­
зе, он сообщил мне, что центр при­
нял решение приступить к ряду 
террористических актов над членами 
Политбюро и, кроме того, персо­
нально над Максимом Горьким, Ену­
кидзе мне об‘яснид, что «право­
троцкистский блок», имея в ви­
ду, как ближайшую перспективу 
свержение Советской власти, видит 
в лице Горького опасную фигуру. 
Горький—непоколебимый сторонник 
сталинского руководства и, несом­
ненно, в случае реализации заго­
вора поднимет голос протеста про­
тив нас, заговорщиков. Учитывая 
огромный авторитет Горького внут­
ри и вае страны* центр* по словам 
Енукидзе, принял категорическое 
решение о физическом устранении 
Горького.

Я заявляю, что сидящие здесь 
на скамье подсудимых Рыков, Бу­
харин и др. несут полную ответ-, 
ственность за эти террористические 
акты. Я заявляю, что по их реше­
нию эти акты были осуществлены.

После назначения Ежова Народ­
ным Комиссаром Внутренних Дел j 
было совершенно ясно, что вся деа-] 
тельность нашей группы, а также; 
«право-троцкистского блока» будет 
вскрыта. Ежов уже начал разгром 
кадров заговорщиков и, конечно, 
мог добраться до центра блока и до 
меня, в частности.

И вот, во имя спасения нашей 
организации, во имя спасения Ры­
кова, Бухарина и др. мы решили 
убить Ежова. Отравление произво­
дил Буданов.

Я не отрицаю также факта по­
сылки по требованию Енукидзе де­
нег Троцкому через Мирова-Абрамо- 
ва.

Вышинский. Скажите, подсу­
димый Ягода, вы в своей преступ­
ной деятельности покрывали мень­
шевиков?

Ягода. Я не смогу вам ответить 
ва этот вопрос.

Вышинский. Позвольте мне 
пред‘явить Ягоде его показания в 
томе Н-м, лист дела 135: «Воп­
рос: Вам пред‘являетея документ 
из материалов НКВД, в котором со­
общается о меньшевистском центре 
за границей и об активной его ра­
боте в СССР»... Вы припоминаете 
этот факт?

Ягода. Да, я знаю, я только не 
смогу на это ответить здесь.

Вышинский. ...На этом до­
кументе в ноябре 1935 года нало­
жена следующая резолюция: «Эго 
давно не партия и возиться с ни- • 
ми не стоит». «Ответ: Да, эту 
резолюцию писал я...» П дальше ва­
ше об4яснение: «...это только одно 
из проявлений того, как я оберегал 
от провала и отводил удар от мень­
шевиков, потому что они находились 
в контакте с правыми». Подтверж­
даете это?

Ягода. Да.
Вышинский. Значит, из этого 

можно сделать заключение, что пра­
вые были в контакте с меньшеви­
ками в подпольной заговорщической 
работе и что вы покрывали эту их 
подпольную заговорщическую работу, 
отводили от них удар за ударом? 
Так?

Ягода. Показание мое правильно.
Вышинский. Следовательно, в 

вашей практике вы оберегали от 
провала меньшевиков? Правильно?

Ягода. Правильно.
Вышинский. Теперь скажите, 

пожалуйста, какова была роль, по 
вашим данным, подсудимых Рыкова 
и Бухарина в умерщвлении Алек­
сея Максимовича Горького?

Ягода. Со слов Енукидзе я знал, 
что они принимали участие в об­
суждении этого вопроса.

Вышинский.^ По поводу Рыко­
ва мы этот вопрос выясняли. Ры­
ков признал, что в разговоре с Ену­
кидзе у них стоял вопрос о возмож­
ности террористического акта.

(Обращается к Бухарину). Я хочу 
вас спросить, подсудимый Бухарин, 
вам известно, какое было отношение 
Алексея Максимовича к Троцкому?

Бухарин. Резко отрицательное.
Вышинский. А вам известно, 

какое отношение было Троцкого к 
Алексею Максимовичу Горькому?

Бухарин. Тоже самое—резко 
отрицательное.

Вышинский. Подсудимый Бес­
сонов, вы подтверждаете, что отно­
шение Троцкого к Алексею Макси­
мовичу Горькому было резко отри­
цательное?

Бессонов. Да, я подтверждаю.
Вышинский. Па основании ка­

ких фактов?
Бессонов. На основании того, 

что высказал Троцкий в личном 
разговоре со мной.

Вышинский. Вы подтверждаете

то, что вы показали на суде, что 
Троцкий передал через вас дирек­
тиву о физическом уничтожении 
Горького?

Бессонов. Да, я передал это 
задание Троцкого Пятакову.

Вышинский. Вам известно, 
подсудимый Бухарин, что это враж­
дебное отношение к Горькому имело 
место не только со стороны Троцко­
го, но и троцкистов?

Бухарин. Да, конечно, потому 
что Троцкий и троцкисты это единая 
суть. Заговорщики подчинялись ему 
на военный манер. В 1935 году Том­
ский мне сказал, что Троцкий гото­
вит какую-то враждебную акцию 
или враждебный акт против Горь­
кого.

Вышинский. Он вам не ска­
зал, почему троцкисты готовили эту 
враждебную акцию или акт против 
Горького?

Бухарин. Он этого не сказал. 
Он сказал, что это акция против 
«сталинца Горького», как защитни­
ка социалистического строительства 
вообще, сталинской партийной поли­
тики, в частности. Думаю, что здесь

речь шла о том большом резонансе, 
который каждое слово Алексея Мак­
симовича имело на международной 
арене вообще, у интеллигенции, в 
частности.
Вышинский. Скажите, соверше­

ние враждебного акта над Горьким 
связывал ли Томский с вопросом в 
свержении советского правительства?

Бухарин. По существу связывал.
Вышинский. Следовательно, 

вы знали, что идет речь о каком- 
то враждебном акте против Горько­
го?

Бухарин. Да.
Вышинский. Когда говорят • 

враждебном акте, то можно разу­
меть и очень серьезные враждебные 
акты, вплоть до террористических?

Бухарин. Да, от выступления 
в печати или неприятного разго­
вора до террористического акта— 
амплитуда колебания очень большая.

Вышинский. Не исключено, 
что именно тогда и шла речь о фи­
зическом устранении, об убийстве 
Горького?

Бухарин. Теперь я считаю, что 
это не исключено.

Допрос подсудимого Крючкова*)
Пре д се д а т е льствующий 

Ульрих. Подсудимый Крючков, 
поскольку вы подтвердили уже
свои показания, данные на пред- J
варительном следствии, расскажите 
вкратце о ваших преступлениях.

Кр ю чю в. Я показания свои | 
подтвердил полностью. Я предатель-] 
ски убил Максима Горького и его
сына—Максима Пешкова. Оба
убийства я совершал по указанию 
Ягоды и под влиянием его угроз, j

Давая мне поручение убить 
Максима Пешкова, Ягода осведомил, 
меня о предполагаемом государст­
венном перевороте и о его, Ягоды, 
участии. Принимая это поручение, 
я стал участником контрреволюцион-1 
ной организации правых.

Я не могу скрыть перед судом,; 
как это я показывал и на пред-, 
варительном следствии, что мои 
личные интересы совпадали, пере-! 
плегались с политической подкладкой 
этого преступления. В смерти Макси- ] 
ма Пешкова я был лично заинте-1 
ресован. Я полагал, что со смертью , 
Максима Пешкова я останусь! 
единственно близким человеком: 
к Горькому, человеком, к которому 
может впоследствии перейти боль­
шое литературное наследство Горь­
кого, которое даст мне в дальней­
шем средства и независимое поло­
жение.

С Ягодой я познакомился в 
1928 году. Наиболее близкая связь 
установилась в 1931 г. В 1932 
году мы стали встречаться чаще. 
Ягода часто разговаривал со мной, 
говорили мы об Алексее Максимо­
виче. Ягода выяснял мои политиче­
ские настроения. Я не верил в ! 
силы индустриализации страны, я 
не верил в коллективизацию страны.

В 1932 году в разговоре со мной 
Ягода часто намекал мне, что ему 
известно, что я живу довольно 
широко и трачу сравнительно боль­
шие средства на себя.

Вышинский. Откуда у вас 
эти средства были?

Крючков. Я растрачивал боль­
шие деньги Горького, пользуясь его 
полным доверием. И вот это поста­
вило меня в какую-то зависимость 
перед Ягодой. Я боялся того, что 
он знает, что я трачу деньги и со­
вершаю уголовное преступление. 
Ягода стал пользоваться мной, что­
бы войти о дом к Горькому, стать 
ближе к Горькому. Я ему помогал 
во всем.

В начале 1933 года Ягода в 
одном из разговоров со мной сказал, 
что Алексеи Максимович может 
скоро умереть, что он стареет, что 
после смерти Алексея Максимовича 
распорядитедşм литературного на­
следства Горького останется сын 
Макс. Вы же привыкли,—говорит 
Ягода,—жить хорошо, а останетесь в 
доме в роли приживальщика. Эго 
замечание Ягоды смутило меня, и 
мое смущение заметил Ягода. На 
этой разговор и кончился.

В 1933 году, кажется весной, 
как я уже сегодня показывал, Яго­
да снова возобновил этот разговор со 
мной и тогда прямо ставил вопрос 
об устранении, точнее сказать, об 
убийстве Максима Пешкова.

Он тогда говорил мне так: дело 
туг не в Максиме Пешкове, необхо­
димо уменьшить активность Горько­
го, которая мешает «большим лю­
дям»— Рыкову, Бухарину, Камене-

*) Сокращенная стенограмма.

ву, Зиновьеву. Разговор происходил 
в кабинете Ягоды. Он мне говорил 
также о контрреволюционном пере­
вороте. Насколько я помню его сло­
ва, он говорил о том, что в СССР 
скоро будет новая власть, которая 
вполне будет отвечать моим полити­
ческим настроениям. Активность
М. Горького стоит на пути государ­
ственного переворота, эту актив­
ность нужно уменьшить. «Вы знае­
те, как Алексей Максимович любит 
своего сына Максима. Из этой люб­
ви он черпает большие силы»,— 
сказал он.

Я ему ск1зал, что мешать ему— 
Ягоде—не собираюсь, и саросил, 
что мне нужно делать. На это он 
мне ответил: «Устранить Максима». 
II прибавил, что смерть Максима 
повлияет на Горького и сделает его 
безобидным стариком. В дальнейшем 
разговоре он мне сказал: ваша за­
дача очень проста—начните спаи­
вать Максима. Он мне сказал, что 
для этого дела привлечены доктор
А. И. Виноградов и доктор Левин.

Я принял поручение и присту­
пил к подготовке убийства Макси­
ма Пешкова. Я начал спаивать его, 
причем вино получал непосредст­
венно от Ягоды в довольно большом 
количестве. Но все же крепкий 
организм Максима Пешкова не под­
давался. И вот в 1934 году Ягода 
торопит меня, советует мне просту­
дить Максима. «Вы,— говорит Яго' 
да,—оставьте его как-нибудь поле­
жать на снегу». В марте или апре­
ле, незадолго до основной болезни 
Максима Пешкова, я так и сделал. 
Но Максим Пешков тогда отделался 
небольшим насморком. 2 мая я, 
предварительно напоив Максима, и, 
как здесь сегодня показывал док­
тор Левин, оставил его в саду на 
скамейке спать на несколько часов. 
День был холодный, и с этого мо­
мента Максим заболел. 3 мая ве­
чером Максим мне сказал, что ему 
нездоровится. Он смерил температу­
ру, оказалось 39,5°. Несмотря на 
это, я врача не вызвал. Утром выз­
вал Левина. Левин приехал и пос­
тавил диагноз, что у Максима в 
в легкой форме грипп. При этом 
он отозвал меня в сторону и ска­
зал, что вот вы добились того, к 
чему стремились.

Через несколько дней случайно к 
Алексею Максимовичу Горькому 
приехал доктор Бадмаев. Бадмаев 
осмотрел Максима Пешкова и сразу 
же определил крупозное воспаление 
легких и удивленно спросил—что 
же Левин не осматривал его, что ли? 
Когда Максим Пешков узнал, что он 
болен крупозным воспалением в 
легких, он попросил—нельзя ли 
вызвать А. Д. Сперанского, кото­
рый часто бывал в доме Горького. 
Алексей Дмитриевич Снеранский не 
был лечащим врачем, но Алексей 
Максимович его очень любил и це­
нил, как крупного научного работни­
ка. Я сообщил об этом Левину. Левин 
на это сказал: ни в коем случае не 
вызывать Сперанского. Левин доба­
вил, что он в скором времени прие­
дет вместе с доктором А. И. Ви­
ноградовым. И действительно, к ве­
черу они с доктором Виноградовым 
приехали. Доктор Виноградов, еще 
не видя больного, привез с собой 
какие-то лекарства.

7 или 8 мая Максиму Алексееви­
чу стало лучше. Я сообщил об этом 
Ягоде. Ягода возмущенно сказал:

«Чорт знает что, здоровых залечи­
вают, а тут больного не могут за­
лечить». Я знаю, что после этого 
Я года говорил с доктором Виногра­
довым и доктор Виноградов предло­
жил дать Максиму Пешкову шам­
панского. Левин тогда сказал, что 
шампанское очень полезно дать, по­
тому, что у больного депрессивное 
состояние. Шампанское было дано 
Максиму Алексеевичу и вызвало у 
него расстройство желудка при 
большой температуре.

После того, как расстройство же­
лудка появилось, Виноградов лично 
— это я знаю наверняка— дал боль­
ному слабительное и, выйдя из 
комнаты больного, сказал: «Для не­
посвященного ясно, что при такой 
температуре нельзя давать слаби­
тельное».

Консилиум, который был созван 
по настоянию Алексея Максимовича 
Горького, поставил вопрос о приме­
нении блокады по методу Сперан­
ского, но доктор Виноградов, Левин 
и Плетнев категорически возражал! 
и говорили, что надо подождать еще 
немного. В ночь на 11 число, ког­
да Максим уже фактически умирал 
и у него появилась синюха, реши­
ли применить блокаду по методу 
Сперанского, но сам Сперанский 
сказал, что уже поздно и не имеет 
смысла этого делать.

Итак, 11 мая Максим умер. Я 
уже показывал, что я лично был 
заинтересован в убийстве Максима 
Пешкова, Ягода дал мне нож в ру­
ки. Я убил Максима по указаниям 
Ягоды.

Я забыл еще прибавить. Когда был 
разговор Ягоды со мной об убийст­
ве Максима Пешкова, он мне ска­
зал: „Петр Петрович, я в два счета 
могу отстранить вас от Горького, 
вы в моих руках. Малейший не- 
лойяльный шаг по отношению ко 
мне повлечет для вас более, чем 
неприятные последствия».

Совершив это преступление, я 
вынужден был пойти на более 
ужасное преступление—на убийство 
Горького. Ягода поставил прямо 
вопрос, что необходимо приступить 
к разрушению здоровья Горького. Я  
заколебался, стад уклоняться от 
исполнения этого поручения. Ягода 
сказал, что он не остановится пе­
ред тем, чтобы разоблачить меня, 
как убийцу Максима Пешкова. При 
этом Ягода дал мне недвусмысленно 
понять, что если б я вздумал со­
слаться на него—из этого ничего 
не выйдет. „Следствие ведь будут 
вести мои лгоди“ , — заметил Яго­
да. И я пошел на это преступле­
ние. Левин сегодня показал, как я 
простужал Горького. Здесь нашж 
действия были согласованы, т. е. я 
спрашивал совета Левина. Зиму 
1935 — 36 гг. Максим Горький про­
водил в Крыму в Тессели. Я  жил 
в Москве, но каждые три недели, 
месяц я приезжал туда. Я  устраи­
вал длительные прогулки Алексея 
Максимовича, я организовал посто­
янные сжигания костров. Дым кост­
ров, естественно, действовал на 
разрушенные легкие Горького. И в 
это время, в период 1935 — 36 гг., 
Горький в Крыму не отдохнул, а, 
наоборот, усталый возвращался в 
Москву.

Возвращение его в Москву было 
организовано или, вернее, ускорено

(|Окончание см. на 6 стр.).
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(Окончание).
Ягодой,который как с убийством Мак­
сима Пешкова, так и с убийством 
М. Горького торопил меня. Когда я 
был в Крыму, я по телефону гово­
рил с Ягодой. Ягода меня торопит, 
говорит: необходимо привезти в
Москву Горького, —несмотря на то, 
что в Крыму была в это время 
очень теплая погода, а в Москве 
холодная. Я говорю Горькому о по­
ездке в Москву. Горький соглашает­
ся, собирается ехать и, приблизи­
тельно, 26-го мая 1936 года На­
дежда Алексеевна Пешкова, вдова 
Максима Алексеевича Пешкова, по­
звонила по телефону, сообщила, что 
ехать ни в коем случае нельзя, 
погода в Москве холодная, к тому же 
внучки Алексея Максимовича, то-есть 
ее дочери, находящиеся в Москве, 
больны гриппом при довольно высо­
кой температуре.

Через день или два я опять раз­
говариваю с Ягодой. Ягода говорит 
мне, что внучки совершенно здоро­
вы, поправились и необходимо уго­
ворить Алексея Максимовича ехать. 
Я Алексею Максимовичу передал 
это, и 26—27 мая мы выехали в 
Москву. 81-го мая, немедленно по 
приезде Алексей Максимович отпра­

вился к внучкам, которые действи­
тельно болели гриппом, температура 
была повышенной, и он 31-го мая 
заболел. 31-го мая вечером был вы­
зван доктор Левин. Левин опреде­
лил небольшой грипп, но 2-го июня 
сам Алексей Максимович, разгова­
ривая со мною утром, спросил: «Что 
говорят врачи?» Я ответил: «грипп», 
К он, говорит: «По-моему, у меня 
начинается воспаление легких. Я 
вижу по мокроте». Я тогда позво­
нил Левину. Левин приехал и с 
диагнозом, поставленным самим боль­
ным, согласился немедленно. После 
этого началось лечение в кавычках. 
Лечили Горького профессор Плетнев 
и доктор Левин. Я наблюдал это 
лечение и должен сказать, что кри­
тическое значение сыграло то, что 
Горькому давали дигален, о чем у 
суда данные имеются. Если до 8-го 
июня 1936 года пульс Горького все- 
же был ровный и доходил, кажется, 
до 130 ударов в минуту, то после 
принятия дигалена пульс сразу стал 
давать резкие скачки, до 160 уда­
ров и выше.

Вот мое второе ужасное преступ­
ление.

Допрос подсудимого Плетнева*)
П р е д с е д а т  ельствующий очень напряженной, очень нервной 

Ульрих. Подсудимый Плетнев, жизви у Куйбышева нехватало сил. 
расскажите суду о ваших преступ- Нужны были возбуждающие сред- 
левиях перед советской властью. ства, которые вспрыскивались ему в

Плетнев. Летом 1934 года ко виде разнообразных гормонов. Их 
мве обратился доктор Левин и ска- нельзя вспрыскивать непрерывно в 
зал, что меня хочет повидать Ягода, течение 365 дней в году, нужно 
причем сказал, что оп будет ко делать перерывы, а эти перерывы 
мне обращаться не как пациент, не делались. Соответствующее влия- 
Через несколько дней за мною при- вие оказывали также и сердечные 
слали мащипу, и я был привезен в лекарства, которые Левин назначал, 
кабинет Ягоды. Оп начал со мною Вышинский. Как вы характе- 
беседу на политическую тему. Он ризуете свои настроения в то вре- 
сказал, что назревает переворот, в мя, когда были приглашены Яго- 
котором оп участвует, из других дой для сговора об убийстве Куй* 
лиц он назвал только одного Ену- бышева л Горького? Были у вас 
кидзе. Через некоторое время Левин, тогда антисоветские настроения? 
кроме Енукидзе, назвал мне участ-1 Плетнев. Были,
ником антисоветского заговора еще | Вышинский. А вы маскироЕа-
Рккова. Ягода сказал, что они с ли эти настроения?
Енукидзе решили привлечь, помимо: Плетнев. Да.
Левина, и меня и что требуется! Вышинский. Каким образом?
наша помощь в деле устранения, Плетнев. Неоднократно говорил
двух лиц. Эти два лица были: Мак- о полной поддержке верх тех меро- 
сим Горький и Куйбышев. Я  воз- приятии, которые проводились Çо- 
ражал, говоря, что, во-первых, ветской властью.
Максим Горький—̂ писатель, что,' Вышинский. А в действитель-
во-вторых, это— два больных чело- ности?
века, которым по существу не так' Плетнев. Я был несоветским 
долго осталось жить. Ягода сказал: человеком.

Вышинский. Антисоветским? 
Плетнев. Да.
Вышинский. Маскировались? 
Плетнев. Да.
Вышинский. Двурушничали? 
Плетнев. Да.
Вышинский. Из чего евлады-

«Они больны, но они чрезвычайно 
активны, и вопрос не в том, что­
бы устранять только здоровых, а в 
том, чтобы уменьшить продолжи­
тельность и интенсивность актив­
ности этих лиц», и добавил, что 
Максим Горький особенно значите­
лен как внутри страны, так и за вадеА план, который вырабатывал-
границей. Он сказал, что выбрал ся вами вместе с Левиным в отно-
мепя пе только как медицинское шении умерщвления Алексея Макси-
лицо, но и потому, что знает мое мовича Горького? Формулируйте
антисоветское настроение. Иредло-, кратко.
жение его было подкреплено силь-! Плетнев. Утомить организм и 
ными угрозами по отношению ко тем понизить сопротивляемость, 
мне и по отношению к моей семье.! Вышинский. До возможного и 
Я редко бывал у Куйбышева. У доступного человеческим силам пре-
Горького я бывал всегда с доктором дела?
Левиным, когда Горький тяжело бо- Плетнев. Да.
лел. Я был консультантом, домаш­
ним врачом Горького был Левин.

План лечения был выработан 
мною совместно с Левиным, я за 
него несу ответственность так же, 
как и Левин.

Изложенное Левиным я подтвер­
ждаю. Горький был очень слаб здо­
ровьем, что было известно тогда 
всем врачам. На вскрытии было 
подтверждено, что Горький жил с 
одной третью легких. Следовательно 
физическое переутомление, какая- 
нибудь инфекция— это могло ока­
заться роковым. Никаких посторон­
них ядов не вводилось, а был про­
веден режим, который был вреден 
для Горького.

Количественно и качественно ле­
карства быЛи все допустимы, а ин­
дивидуально для Горького они были 
вредны. Конечно, это не меняет су­
ти дела. Токсическое влияние, вред­
ное влиявие проявилось потому, что 
предел выносливости у Горького 
был меньше, чем у другого чело­
века.

Что же касается умерщвления 
Куйбышева, то изложенное Левиным 
совершенно правильно. Вследствие

*) Сокращенная стенограмма.

Вышинский. Воспользоваться 
этим состоянием ослабленного орга­
низма—для чего?

Плетнев. Для возможной прос­
туди и связанной с простудой ин­
фекции?

Вышинский. Т. е. умышленно 
создать обстановку неизбежного за­
болевания какой либо болезнью?

Плетнев. Да.
Вышинский. II воспользоваться 

болезнью, чтобы что сделать?
Плетнев. Чтобы применить не­

правильный метод лечения.
Вышинский. Для чего?
Плетнев. Для умерщвления Горь­

кого
Вышинский. Вот это и был 

ваш план?
Плетнев. Да.

Плетнев. Да.
Вышинский. Вы добились вместе 
с Левиным намеченного вами чудо 
вищного результата?

Плетнев. Да.
Вышинский. В отношении Ва­

лериана Владимировича Куйбышева 
вы тоже, вместе с Левиным, раз­
рабатывали план его умерщвления?

Плетнев. Тоже, вместе с Ле­
виным.

Вышинский. И вы вместе с 
Левиным заботились о том, чтобы 
этот план был выполнен?

Плетнев. Постольку, поскольку 
его Левин выполнял, это был общий 
план.

Вышинский. Почему вы не от­
казались от этого преступного пла­
на?

Плетнев. Были угрозы со сторо­
ны Ягоды по моему адресу.

Вышинский. Почему вы прида­
вали серьезное значение угрозам Яго­
ды?

Плетнев. Все-таки это был нар­
ком внутренних дел.

Вышинский. Ну, а когда он 
перестал быть наркомом, что вас 
тогда удерживало от того, чтобы 
явиться в надлежащие органы и 
выполнить свой долг гражданина?

Плетнев. Я считал вопрос за­
конченным и умершим.

Вышинский. Умершими были 
ваши жертвы, а вопрос до сих пор 
жив.

Плетнев. Теперь я вижу, что 
он жив.

Вышинский. Вы боялись Яго­
ды, когда он был руководителем 
НКВД. Но ведь был такой момент, 
который длился не день и ее ме­
сяц,—когда Ягода никакой опасно­
сти для вас не представлял, когда 
его сняли с работы в НКВД?

Плетнев. Я думал, что с кош­
маром нокончепо...

Вышинский. Что концы в во­
ду, что никто ничего пе знает?

Плетнев. Да.
Вышинский. II что вы попреж-

нему можете фигурировать, как ме­
дицинское светило, будучи в дей­
ствительности «светилом» бандит­
ского мира. Это так?

Плетнев. Да.
П р е д с е д а т е  льствующий

Плетнев. Он мне его не пока­
зал, но он говорил об этом.

Вышинский (к Плетневу). А 
вы не спрашивали, какой же это 
материал?

Плетнев. Нет, не спрашивал.
Вышинский. А может быть и 

материала не было?
Плетнев. С моей точки зрения? 

Я до сих пор не знаю.
Вышинский. Если бы вы были 

серьезным человеком, вы должны 
были бы спросить, какой материал.

Плетнев. Я этого не спросил. 
Но мое кадетское прошлое...

Вышинский. Кадетское прош­
лое не у вас одного. Что же тогда 
вас испугало?

Плетнев. Общая ситуация.
Защитник Коммодов. Бы 

могли думать, что органы государ­
ственной безопасности знают о ва­
ших антисоветских настроениях?

Плетнев. Раз у меня они были, 
следовательно, было и основание для 
такого предположения.

Защитник Коммодов. Ваши 
антисоветские настроения сами по 
себе могли бы толкнуть вас на совер­
шение преступления в вашей работе, 
если бы не было указаний Ягоды? 

Плетнев. Ни в коем случае.

продолжал: «Поймите, что Менжин­
ский мешает Ягоде, и Ягода заин­
тересован в скорейшем устранении 
его. Предупреждаю вас, что если вы 
скажете Менжинскому об этом, то 
Ягода вас, конечно, уничтожит, и 
нигде вы не спрячетесь от Ягоды. 
Ягода такой человек, который ни 
перед чем не останавливается, ниче­
го не забывает. Предупреждаю вас, 
что Ягода вас вызовет к себе».

Шестого ноября,— я твердо это 
помню,— за мною приехала машина 
с начальником Санчасти ОГПУ, с 
которым я всегда ездил, и неожи­
данно для меня доставили меня не 
в Шестые Горки, куда я обычно 
ездил, а на одну из Мещанских 
улиц, в только что отремонтирован­
ный особняк. Войдя в этот одноэтаж­
ный особняк, мы в буквальном смыс­
ле слова задохнулись. Тяжелейший, 
удушливый запах. Явно чувствовал­
ся запах скипидара, но был еще 
запах какого-то особого вещества. 
Члены семьи Менжинского мне об‘яс- 
нили так: 5 ноября, т. е. вчера, 
семью Менжинского и его самого 
перевезли сюда, здесь была сделана 
покраска и поскольку осенью краска 
медленно сохнет, то к краске было 
добавлено какое-то вещество, сика-

Защитник Коммодов. Сколь-!ТИВ способствующий высыханию, 
ко лет вы занимаетесь врачебной Над0 CKa3aIЬi J4T0

обладает очевь
этот сикатив 

едким запахом.деятельностью?
Плетнев. 40 лет. м здоровые люди, в буквальном
Защитник Коммодов. Эти .иы.ча ча1Г1ЛТа71Ш>г ц„л _

40 лет вы провели в качестве 
практикующего врача или занимались 
научной деятельностью?

Плетнев. Я был практикующим 
врачом, был педагогом, вел научно- 
исследовательскую работу и был 
редактором одного из руководящих 
медицинских журналов в СССР.

Защитник Коммодов. У вас 
имеются научные работы?

Плетнев. У меня имеется целый 
ряд работ.

Защитник Коммодов. Больше 
вопросов нет.

Вышинский (к Плетневу). 
Сколько, вы сказали, у вас дет 
вашего врачебпого стажа?

Плетнев. 40.
Вышинский. Вы считаете 

безупречным этот стаж?
Плетнев. Да, я считаю.

Ульрих. У защиты есть вопросы? Вышинский. Вы считаете, что
тот приговор, который имеется по 
хорошо вам известному делу о

Защитник Коммодов. В ва
ших показаниях, подсудимый Плет­
нев, есть место, где вы говорите,
что при разговоре с Ягодой, когда циепткой, есть момент позорный 
вы стали возражать, он вам заявил:, для вашей деятельности? 
предложение дано не для дискуссии, Плетнев. Приговор, да... 
а для проведения в жизнь. Было Вышинский. Приговор порочит 
такое место? вашу деятельность или нет?

Плетнев. Да. | Плетнев. Порочит.
Защитник Коммодов. Был; Вышинский. Значит, за 40 лет

ли случай при свидании с Ягодой, были порочащие моменты? 
что Ягода сказал, что против вас! Плетнев. Да.
имеется компрометирующий мате-! Вышинский Больше вопросов
риал? нет.

смысле слова задыхались. Что же 
было с Менжинским, страдающим 
бронхиальной астмой! Когда я во­
шел к Менжинскому, я застал его 
в вынужденно-сидячем положении, 
он с трудом мог говорить, совершен­
но отек за ночь. Я послушал лег­
кие—всюду звонкие типично-астма­
тические сухие хрипы, удлиненный 
выдох, дыынт он крайне затруднен­
но. Я и шофер взяли его на стул
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говор. Вначале спокойно, вежлх 
он спросил:

— Скажите пожалуйста, вы ви; 
ли Вячеслава Рудольфовича?

—Да, видел сегодня.
—В каком состоянии вы его i 

шли?
— В очень тяжелом состоянии.
После небольшой паузы Ягода 

ворит:
— Собственно говоря, на Мен® 

ского все махнули уже рукой.
Меня это несколько удивило. Да 

ше Ягода задает вопрос:
— Скажите пожалуйста, вы 

Левиным разговаривали?
—Да, разговаривал.
—Так почему же вы... (Тут 

вышел из границ обычной элем ого * 
тарной вежливости и передо mi (ДСУДИ 
предстал самый настоящий вео|естив 
зданный сатрап). Почему вы умгРно̂  
чаете, а не действуете? Кто 
просил вмешиваться в чужие де̂

Тут я понял, что он участи1K0BCI 
какого-то дела, что он знает о к 
что было 3— 4 часа тому назад, 
спросил у Ягоды: «Что вы хот^н_Е 
от меня?». Ягода ответил: „Вы Д| 
жвы с доктором Левиным выработа? г0̂ { 
такой метод лечения МевжинскоД Г0Д{ 
чтобы он скорее закончил свою б< Гнус 
полезную и многим мешающ ы, п 
жизнь. Предупреждаю вас, что, ее вты, 
вы вздумаете сопротивляться, я сдваю: 
мею с вами справиться. Вы от мт ра( 
ня никуда не уйдете...» т у ]

Я понял, что попал в жутк той
ТИСКИ. ;о уч

В конце ноября я видел Левин ока 
П вместе с ним был выработан м вали 
тод, который заключался в следу! ли д 
щем: прежде всего были использюду, 
ваны два основных свойства бел] пред 
и белковых продуктов. Первое: пр> СС( 
дукты белкового распада—гидрол] ipycc: 
зы обладают свойством усиливание р

Ш

и вдвоем вынесли иа балкон, сей- Де®ствие лекарственного веществ ,йдж« 
час же открыли все окна. Прежде, 1 Вт°рое. лизаты поднимают чувствие 
чем его вынести, я сделал йн‘ек-; тельпость организма. Вот эти Д1 суда 
цию, чтобы как-нибудь ослабить СВОВС1ва и были использованы. i k o b <

В-третьих, были использован юго,тяжелейший припадок бронхиаль­
ной астмы. Часа, три я про- особенности организма Мепжинског цель 
держал Менжинского па веран- комбипация бронхиальной астмы керт. 
де. После этого мы его внесли; гРУД0°й жабой. & Го
обратно. Я уехал домой. Дома веко-1 ?ли в^ а,епя спРосите> БУЖ1 Нет
ре раздался звонок. Мне было ска­
зано, что говорят от Ягоды, просят 
меня туда приехать, за мною сей­
час .прибудет машина. Деиствитедь- 

, но, в скором времени за мною при- 
насилии, учиненном вами над па- была другая машина и меня доста-!имела&ь гРУДная жаба

И только невежественный

ли было Менжинскому давать веди l
ства сймпатикотропвые, то я до, 
жеи сказать—да, если была 
только бронхиальная астма, во д] 
вать было нельзя, так как у не]

‘
1алк]
тро

Допрос подсудимого Казакова*)
Пр е д с е д а т ельствующий тогда разошлись с доктором Леви- 

Ульрих. Подсудимый Казаков, вы вым по поводу оценки его состоя- 
подтверждаете ваши показания на ния. II я был отстранен от лече- 
предварительном следствии? | вия Менжинского. О Левиным мы

Казаков. Иодтвержадаю. (встретились в мае. Он высказал мне
П р е д с е д а т  ельствующий некоторое сочувствие по поводу 

Ульрик. Расскажите суду о ва-1 отрицательного отношения ко мне 
шей преступной деятельности. (группы врачей, с которыми я вел

Казаков. Мои

вили к первому под‘езду. Я поднял-! 11 JUJJbiiU иевижеепшддьщ чел< 
ся и встретил Ягоду, что оп вчера век мог Д011УСТИТЬ ДачУ препарат] 
на вечернем заседании суда нодтвер- М03Г0В0Г0 СЛ(Ш надпочечников nj 
дЦЛ ;комбинации этих болезней.

poвai
бу

)бра]
)е

Здесь произошел следующий раз- (Окончание см. в след, номере \в
росы

й
ши

„Ермак** зашел в Таллин
го

С борта «Ермака» сообщили, что; угля, „Ермак" направился в Талли 
в Финском заливе ледокол встретил! (Эстония) за углем, 
тяжелый торосистый лед. Ввиду то­
го. что для форсирования льдов

Пр
овне

необходимо иметь большие запасы

В л и х о с л а в л ь с к о м  
РК ВКП(б)

;его
В Ленинграде ледокол будет н|однс 

раньше 15 марта.
(ТАСС).

Бюро райкома также отметило, 
что редакция газеты «Карельская

Бюро лихославльского райкома 
партии отменило решение первичной 

преступления ( научную борьбу, и сказал, что зря ( парторганизации Лихославльской 
связаны, в частности, с убийством | я вожусь с Менжинским, что толку МТС о вынесении выговора члену 
Вячеслава Рудольфювича Менжинско-1 из этого никакого пе будет и на; ВКП(б) тов. Большакову за «связь 
го. Мое отношение к Менжинскому нем карьеры себе сделать невозмож-1 с чуждыми людьми», как необоснован- 
разделяется на два периода. Первый J но. Потом он сказал: «Ну, как-ни- вое. Установлено, что тов. Больша- 
период—до ноября 1933 года, будь в друдой раз поговорим». j ков никакой связи с ними не имеет 
когда я правильно лечил его и до- ( В июне я снова с ним встретил-, и не имел, 
бился определенных результатов, i ся. Я узнал, что за это время был 
Второй период,—когда я применял ’ консилиум у Менжинского, этот кон- 
неправилъный метод лечения. Это силйум решил, что у Менжинского 
было после встречи с Левиным и ' хротгао-сенсис, и принял противосеи-; пРавда> без основании обвинила 
после встречи с Ягодой. Менжин- сическое лечение лизатами. Я начал члепов партии т. т. Большакова и : 
ский до моей встречи с ним был в'лечить Менжинского с 19 июня. В ; Карпова в связи их с чуждыми людь-1 
тяжелом состоянии и около 6 или 7 конце июля Менжинский снова мог j ми’ и в поставило вопрос перед] 
месяцев не вставал с постели. Я приступить в работе. Август, сен-; редакцией о реабилитировании через j 
был приглашен к тяжело больному, тябрь мы провели вместе в Кисло- i печать товарищей Большакова и j
У него было наличие грудной жабы водске, Менжинский там был в хо-1 Карпова.
и одновременно припадки бронхиаль-; рошем состоянии. В октябре оп уже qt редакции: Редакция газеты I 
ной астмы. приступил опять к работе. |ч«Карельская правда», не проверив.

Электрокардиограмма показывала j В копцо октября я встретился с i следует факты обвинила т. т. •
наличие тромбозов одной из ветвей доктором ^Левиным, и здесь уже; Большакова и Карпова в том, что j

ОКРУЖНОЙ С‘ЕЗД 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ 

КООПЕРАЦИИ
Карельского наци­
онального округа

созывается 13 марта i
10 часов утра в гор. Ли- 
хославле, в помещении 
городского кино-театра. 
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Вышинский. II вы его выпол- венечных артерии. произошел откровенвып разговор
БИЛ11р После моего лечения в апреле тот, который вчера подтвердил док-

Плетнев. Да. 1932 г. Вячеслав Рудольфович тор Левин. Он сказал мне: „Удив-
Вышинский Как вы подго- встал и приступил к работе. ' ляюсь я вам, что вы так рьяно 

товили организм Горького к тому, 1 5-го марта 1933 года я был взялись за восстановление здоровья 
чтобы он не в состоянии был сои- снова приглашен к Менжинскому и Менжинского. Напрасно вы его донус- 
ротивляться болезни? застал его в тяжелом состоянии: тили к работе. Напрасно вы возитесь

Плетнев. Эту технику здесь из- после перенесенного гриппа у него с этим живым трупом. Ведь этим 
ложил Левин. \ был хронио-сеисис. Припадки астмы вы только раздражаете Ягоду, и

Вышинский. Вы этот план сменялись припадками жабы. Мы это вас к добру не приведет".
Тут я совершенно оторопел. Левин

они «скрыто от партии поддерживали 
связь с чуждыми людьми, даже 
помогали им материально». Тем 
самым редакция допустила политиче­
скую ошибку.

Лихославльской городской
СТРОЙКОНТОРЕ 

< „ЛИХОСЛАВЛЬСТР()Й“ 
ТРЕБУЮТСЯ

на строительство:
КАМЕНЫЦИКИ, ЧЕРНО­
РАБОЧИЕ.

За  ̂ справками хбра- 
щаться в стройконтору.

2—1

рее:
Со

щи

поддерживали? *) Сокращенная стенограмма

Решение бюро лихославльского 
райкома партии редакция признает 
правильным и извиняется перед т. т. 
Большаковым и Карповым, а также 
перед читателями газеты.

АРТЕЛИ ХИМПРОНЗВОДБТВО.
Лихославль 

требуются бухгалтер 
и заместитель, бухгал 

тера.
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